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El monto del fraude denunciado, puede variar una vez concluida la auditoría

Transparencia en
recursos universitarios

Mara Marcelli

El sistema integral de fiscalización de la
Universidad de Guadalajara, deberá
fortalecerse para evaluar

oportunamente el ejercicio del gasto en
programas aprobados por el Consejo General
Universitario, prevenir irregularidades
administrativas y evitar la inobservancia a las
normas.

Así lo dio a conocer el Rector general de
la Universidad, licenciado José Trinidad Padilla
López, al referirse a las acciones realizadas
por esta casa de estudios respecto a la auditoría
practicada al Sistema de Educación Media
Superior (SEMS), por la contraloría general
universitaria, en el ejercicio 1999/2000.

Ante miembros de la comisión de
hacienda, el directivo comentó que la revisión
practicada al SEMS tuvo los objetivos de evaluar
el control interno, verificar que los registros

Serán inculpados todos aquellos
contra los que se tengan

pruebas de malos manejos
dentro de la institución

Continúa en la pág.  ☛  3

Continúa en la pág.  ☛  3

El CEE, conformado
por negociaciones

Tiene un bajo perfil,
coinciden especialistas

José Luis Estrada

La integración del nuevo Consejo Estatal
Electoral en Jalisco, el pasado lunes
por parte del Congreso local, presenta

dos características: se conformó con base en
negociaciones políticas y en general los nuevos
miembros tienen un bajo perfil en cuestión

de conocimientos, coinciden en señalar los
investigadores de la Universidad de
Guadalajara, Jaime Preciado Coronado y
Andrés Valdés Zepeda.

“Este gobierno panista se ha caracterizado
por buscar un bajo perfil en instituciones que
tienen cierta independencia, como en los casos
del Consejo Electoral, la Comisión Estatal de los
Derechos Humanos”.
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Trámites con rostro humano

Mariana González

¿En qué te puedo servir? ¿Qué trámite vas a realizar? Estas son algunas
de las palabras que de manera constante pronuncia Rosa Margarita
Reynoza Zepeda, empleada de la Coordinación de Control Escolar, del
CUCSH y encargada de atender a algunos de los alumnos que asisten a
dicha dependencia para realizar sus papeleos.

Para Rosy, como la llaman sus compañeros y amigos, es importante
dar un buen trato a quienes acuden a ella: “me gusta atenderlos y que se
sientan parte fundamental de este centro”.

Con 13 años en la Universidad (dos de ellos en Control Escolar),
ha aprendido a afrontar los contratiempos de su labor cotidiana: “de
repente se torna difícil, sobre todo cuando los periodos de tramitación
de ciertos documentos se cierran y los chicos y hasta sus papás, me
insisten para que les dé una oportunidad”.

En esas ocasiones echa mano de su paciencia y de su espíritu de servicio.
“Cuando veo que hay posibilidades de solución, busco la manera

de realizar la gestión por alguna otra vía o instancia. De esta manera
los estudiantes se quedan más tranquilos”.

Aunque su horario laboral es prolongado, Rosy asegura que no le
parece pesado, ya que una de sus mayores satisfacciones es “convivir
con tantos jóvenes y ver su alegría cuando saben que aprobaron cierta
materia o sacaron una buena calificación.

CRITERIO

“Me reconforta saber que mi trabajo y el de
mis compañeros da frutos”.

No siempre es así: “a veces me toca hacerla
de consejera de aquellos muchachos y muchachas
que no aprobaron o que por algún motivo se ve
trunca su carrera o graduación. En esos momentos
trato de hacerles ver que no todo está perdido,
que todo se puede solucionar, que no deben darse
por vencidos y tienen que seguir adelante”.

Al frente de la familia

Luego de terminar la jornada, Rosy llega a
casa, en donde después de descansar, verifica
que nada haga falta para el día siguiente y le
ayuda a su mamá a atender a sus hermanos.

Aunque estudió la carrera de contaduría

pública, no la ejerce como ella quisiera: “antes de integrarme a este
puesto laboré en el Departamento de Lenguas Modernas, en donde
desarrollaba aspectos administrativos más acordes con mi profesión”.

Hace algunos años llevaba la contabilidad de un negocio familiar,
pero después de que este quebró tuvieron que cerrarlo, lo que propició
que su papá emigrara a Estados Unidos en busca de mejores oportunidades.

“Todo este tiempo ha sido muy difícil. No es grato que un padre
tenga que dejar a su familia para buscar trabajo en otro lugar, y menos
cuando soy la hija mayor y quedé a la cabeza de seis hermanos que
aún estudian y de mi madre”.

Tiene puestas las esperanzas en ellos: “somos unidos y todos nos
ayudamos. Estoy orgullosa de mis hermanos, porque le echan muchas
ganas a todo lo que hacen”.

A mediano plazo Rosy planea hacer una maestría en administración
o recursos humanos: “me gustaría continuar en la UdeG, pero en un
área en la que pueda ejercitar lo que estudié, ya que me siento orgullosa
de pertenecer a esta Universidad y a este centro”.❖

Bioética

Doctores Orfil González Reynoso y Maximiliano Bárcena Soto*

Un nuevo mundo biológico y cultural se esta creando como
consecuencia de los grandes avances en Biotecnología y áreas
afines.   Una cantidad enorme de compuestos orgánicos tales
como,  enzimas , genes,  tejidos y, órganos pueden ser separados
de un organismo para producirse y usarse con fines médicos,
científicos  o inclusive bélicos. Los avances  tecnológicos se han
desarrollado a tal grado, que actualmente se puede manipular la
genética de los seres vivos, incluyendo al ser humano. Sin
embargo, y a pesar de que muchos de los anteriores compuestos
se han puesto en el mercado y otros están en vías de
comercializarse, poco tiempo nos ha quedado para evaluar  las
implicaciones legales, morales, culturales, sociales y ambientales
que esto puede causar.

En realidad,  los avances en Biotecnología  nos invitan también
a la elucidación de nuevos dilemas morales;  definir lo que al
respecto es moralmente ̈ correcto¨ o cuando menos  ̈ permitido¨.
Por tanto, personal profesional con valores morales sólidos y
éticos son indispensables en el desarrollo de ésta disciplina y sus
aplicaciones sociales.

Definir normas sobre el uso de la biotecnología  y sus
implicaciones en una sociedad plural no es un procedimiento
fácil.  Lo que para un grupo de la sociedad sería correcto,  para
otro grupo de la misma sociedad podría ser no aceptable.  Sin
embargo, existen normas en el desarrollo de cualquier ciencia
o disciplina, de las cuales tanto investigadores como académicos
no debemos olvidar. Primero, la ciencia como tal debe ser
universal:  Es decir, debe haber una separación del conocimiento
científico como tal, de las creencias  e ideologías personales
del investigador o grupo de investigación.  Segundo, la ciencia
debe ser compart ida: El compart ir nuevas técnicas de
investigación y logros científicos con la comunidad en general
y más específicamente con otros grupos de investigación

engrandece la misma investigación y
promueve el desarrollo. Tercero, la
aplicación de la ciencia debe realizarse
de tal forma que se asegure la integridad
espiritual y física  de los individuos y su
total entorno.

Por  tan to ,  inves t igadores  y
académicos de cualquier institución
educa t i va ,  como generadoras  y
promotoras del conocimiento científico,
somos corresponsables de inculcar y
fortalecer éstos valores  éticos y morales
en sus distintos niveles de educación.
El generar profesionales con sólidos
valores éticos, científicos y culturales
ayuda a la  e luc idac ión,  re f lex ión,
comprens ión  y  so luc ión  de  los
problemas que atañen a la sociedad.  Es
importante formar profesionales con
alto prestigio moral para defender y
t ransmi t i r  va lores  un iversa lmente
aceptados en beneficio del país y de la
sociedad en general.❖

*Profesores Investigadores del Departamento de

Química, Centro Universitario de Ciencias Exactas

e Ingenierías.

Comentarios:
orfilg@ccip.udg.mx

maxbar@gmx.net

Me reconforta saber que  nuestro trabajo da frutos
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contables se sustentarán en los principios
generales de control y validez, revisar que
las partidas ejercidas fueran acordes a los
proyectos y programas establecidos en el
p resupues to  aprobado  por  e l  C G U ,
verificar los rendimientos financieros y
partidas presupuestales pendientes de
comprobar,  a s í  como ana l i za r  l a s
comprobac iones  p resen tadas  y  l a s
cuentas pendientes.

“La Contraloría general entregó a la
comisión de hacienda del CGU, un informe
parc i a l  sob re  l a s  i r r egu la r i dades
encontradas en el control interno. Se
decidió hacer la revisión sobre el cien por
ciento de la documentación y registros
contables, a causa de la cantidad de
faltantes encontrados”.

El 6 de abril de este año comparecie-
ron en las oficinas de la contraloría uni-
versitaria, el licenciado Rodolfo Gutiérrez
Zermeño, Nicolás Hernández Rosales y
Jaime Gabriel Hernández Ortega, direc-
tor general, director de tesorería y direc-
tor de personal del SEMS, quienes mani-
festaron su preocupación por las irregu-
laridades administrativas y financieras de-

RECTORÍA

Transparencia...

tectadas, quienes afirmaron no tener cul-
pabilidad alguna.

Los dos últ imos di jeron no haber
actuado con dolo, sino con negligencia.
Se comprometieron a cubrir los faltantes
del recurso financiero que resulte de la
auditoría.

Ante esta situación, la comisión de
hacienda revisa el informe parcial de la
auditoría, tras advertir que los resultados
serían de inobservancia a la normatividad
universitaria y de actos que podrían ser
constitutivos de delito, por alrededor de
siete millones de pesos, cantidad que
puede  va r i a r  una  vez  conc lu ida  l a
revisión.

Los  f a l t an t e s  g i r an  en  t o r no  a
cheques  a  nombre  de  proveedores
inexistentes y personas no identificadas
dentro de la  Univers idad,  as í  como
facturas apócrifas, por lo que se dará
pa r t e  a  l a  com i s i ón  de  re sponsa -
bilidades, para determinar las sanciones
que habrán de imponerse a quienes
resulten responsables.

El Rector general informó que la
abogada  genera l  ya  p resen tó  l a s
denuncias  correspondientes  ante la
Procuraduría General de Justicia del

estado, el 5 de junio, en contra de Nicolás
Hernández Rosales y Jaime Gabrie l
Hernández Ortega, exfuncionarios de
esta casa de estudios, y de María del
Rosario Mitchel e Hilda Fabiola Barba,
personas ajenas a la Universidad.

De  i gua l  manera  ya  fue ron
denunciados los titulares de las cuentas
bancarias no institucionales.

Trinidad Padilla insistió en que serán
inculpados todos aquellos contra los que
se tengan pruebas de malos manejos
dentro de la institución, y añadió que se
trata de procedimientos que requieren
tiempo para terminar con las revisiones
y acumular evidencias: “estas denuncias
no se hicieron con anterioridad, porque
debemos  re spe ta r  c i e r to s  p roced i -
mientos”.

El Rector general comentó que el
monto del fraude denunciado, puede
variar una vez concluida la auditoría.

Existen, además, otras dependencias
en las que se realizan revisiones, como
en el CUCEA, algunas áreas de la admi-
nistración general y varios programas
específicos de apoyo, en los que hasta el
momento no se han detectado irregula-
ridades graves.❖

Abierta la UdeG a la fiscalización,
asegura Trinidad Padilla

Al rector general de la Universidad de
Guadalajara, José Trinidad Padilla
López, no le extrañaría que algunos di-
putados se “agarren” de las irregularida-
des publicadas sobre el manejo de los
recursos públicos en la institución para
exigir su auditoría.

Sin embargo, reitera que la casa
de estudios “está abierta a la fiscalización”,
y destacó que preferiría que fuera la
Contaduría Mayor de Hacienda Federal la
que realizará el proceso”.

Declaraciones del Rector general, José
Trinidad Padilla López, aparecidas en el
periódico El Informador, el 14 de junio del
presente año

Rechaza irregularidades la UdeG en el
manejo de cuentas en dólares

La Universidad de Guadalajara abrió
cuentas bancarias en dólares en 1996, con
el fin de cubrir los pagos de software del
sistema “Barner”, equipo de cómputo y
laboratorio que adquirió, así como las
cuotas de los becados en el extranjero,
explicó el director de Finanzas, Andrés
López Díaz.

“La Universidad de Guadalajara
invirtió dinero en el paraíso financiero de
Grand Caimán por ‘racionalidad
financiera´, es decir por los rendimientos
económicos que ofrecían en ese momento
las islas caribeñas”, señaló López Díaz.

Declaraciones textuales del director de
Finanzas de la UdeG, Andrés López Díaz,
aparecidas en el periódico El Informador,
el 13 de junio del presente año

Viene de la pág.  ☛  1

Lo anterior lo afirmó el investigador del
Departamento de Estudios Ibéricos y
Latinoamericanos, del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades, Jaime Preciado.

El investigador del Departamento de
Administración, del Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas, Andrés
Valdés Zepeda, estableció que en el caso de los
nuevos consejeros electorales, los fantasmas de
la vieja cultura política
volvieron a aparecer.
Este gobierno en el
“discurso es moderno,
pero en las acciones es
premoderno”.

Preciado Coronado, quien no cree en la pos-
tura de los partidos políticos de que en Jalisco las
instituciones independientes del ejecutivo están
más que fortalecidas, estableció que el trabajo que
desarrollen por cuatro años los nuevos conseje-
ros (quienes ganarán arriba de 50 mil pesos men-
suales), dependerá del que haga el presidente del
organismo, Alejandro Elizondo, quien este miér-
coles pasado recibió el nombramiento.

Por lo pronto ve dos posibilidades: o se
queda el consejo como está, en el que se
trabaja con mucha intensidad en periodos de

CONSEJO

El CEE, conformado…

Pueden ampararse quienes no
fueron elegidos.

elecciones y poca en los tiempos no electorales
o bien optan por la posibilidad de que los
consejeros laboren solo en tiempos electorales.

“Cualquiera de las fórmulas que ensayen,
tienen sus pro y contra, pero en todo caso lo
que importa es la inclusión de posiciones
informadas, que permitan a los diputados
tener elementos para tomar la mejor decisión”.

Añade que a unos días de la elección de
consejeros, los jaliscienses desconocen los
vínculos, la trayectoria y quiénes son los

nuevos integrantes
del Consejo Estatal
Electoral, a excepción
de los consejeros
Jaime Tamayo y
Sergio Castañeda,

quienes ya tiene experiencia en temas
electorales: el primero por formar parte del
Instituto Federal Electoral en la entidad y el
segundo por repetir en el cargo.

El investigador del Departamento de
Administración, del CUCEA, Andrés Valdés
Zepeda, dice que el nombramiento de los
nuevos consejeros electorales en Jalisco deja
un mal sabor de boca entre la población, porque
no se privilegió el perfil académico y profesional
que se necesita para conformar este órgano
tan importante y que la sociedad necesita

confiar en él, ya que al final se recurrió a las
negociaciones tras bambalinas entre los partidos
y descartaron a aspirantes independientes.

“Fue un error nombrar a los consejeros
con base en amistades políticas y no en
capacidades”.

Expone que la elección de los nuevos
consejeros, además de la negociación entre los
partidos, se dio bajo un marco de irregularidades
jurídicas, pues la Ley electoral del estado de
Jalisco establece que los consejeros se deben
nombrar a más tardar el primero de junio y
aquí dieron los nombramientos 10 días después
de vencido el plazo.

Por lo que respecta al procedimiento de
elección de los integrantes del organismo por
parte del Congreso local, también se dieron
violaciones, pues fue creada una comisión
especial para designar a los consejeros, integrada
por los coordinadores parlamentarios, cuando
expresamente en dicho poder existe una
comisión encargada de los asuntos electorales.
Además, el pleno de los diputados debió tener
en sus manos un dictamen con cuando menos
56 propuestas y estas no llegaron ni a 12.

Ante estas violaciones, los más de 150
ciudadanos promovidos como consejeros
electorales, pueden recurrir a un amparo, pues
“quienes están obligados a cumplir la ley, no

lo hicieron, sino todo lo contrario, violaron
diversos artículos de la misma”.

Valdés Zepeda propone cambiar los
procedimientos de elección, para que la
comunidad participe realmente y no se le
engañe. Para ello existen figuras como el
referéndum, el plebiscito, por medio de las
cuales se puede pedir la opinión a los
jaliscienses o que la elección se haga con base
en los méritos profesionales de cada aspirante.

El investigador del CUCEA advierte cierta
ingenuidad de quienes acudieron al llamado del
Congreso para aspirar a ser consejero. Creyeron
que el proceso de selección sería limpio y
transparente, cuando al final todo se dio bajo un
acuerdo interpartidista entre los coordinadores, los
presidentes de los partidos y el ejecutivo estatal.❖
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PRODUCCIÓN

La hortofruticultura, un monopolio

Martha Eva Loera

El debilitamiento de las asociaciones de
productores de frutas y hortalizas de la costa
sur de Jalisco, propició el surgimiento de una
industria hortofrutícola cada vez más
monopólica, que deja escasos beneficios
económicos a la región, afirmó Alejandro
Macías Macías, profesor investigador del
Departamento de Estudios Sociales, del
Centro Universitario del Sur (CUSur).

Antes, los hortofruticultores eran
productores locales que contribuían a dinamizar
la economía de la región, al reinvertir sus
utilidades ahí. Sin embargo, ahora que muchos
productores conforman redes de inversionistas
foráneos, las utilidades, por lo general, no
permanecen en la región, dijo el académico.

Explicó que el decrecimiento en las
asociaciones de hortofruticultores en el sur del
estado data de 1990, cuando la entonces
Secretaría de Agricultura y Recursos
Hidráulicos retiró la concesión que garantizaba

a la Unión Nacional de Productores de
Hortalizas controlar los permisos de
producción y exportación, determinación
formalizada mediante modificaciones al
artículo 27 constitucional.

A partir de la reforma constitucional, los
productores de hortalizas y frutas perdieron su
poder de negociación en la comercialización,
a lo cual sobrevino el aislamiento.

Esta reforma generó una sobreproducción.
Como cualquiera podía sembrar, muchas
personas decidieron hacerlo. Con esto los
precios bajaron, y muchos productores tuvieron
la necesidad de vender sus tierras y volverse
asalariados, a su vez, de productores mayores.

Las asociaciones perdieron fuerza; la
mayor parte desapareció. Desde el punto de
vista social, el poder monopólico dio facultades
a unos cuantos para deprimir el salario de los
trabajadores.

El caso de los productores de sandía en la
costa sur, es significativo. Mientras en 1992
existían 15 organizaciones importantes que

concentraban  92 por ciento de la producción
y representaban un punto de apoyo para sus
miembros, en la actualidad subsisten ocho, con
un marcado debilitamiento de los servicios que
ofrecen a sus agremiados.

Urgente reactivar las asociaciones

Macías externó que era necesario reactivar la
figura de las asociaciones de hortifruticultores,
con una visión más competitiva, que
permitiera a los productores ganar fuerza para
negociar con los intermediarios.

Indicó que de 100 por ciento de la venta
de frutas y hortalizas, entre 20 y 25 por ciento
quedaba en manos del productor, mientras que
el resto, la tajada más grande del pastel, iba a
los intermediarios de Estados Unidos.

“En la medida en que los productores se
asocien y ganen fuerza, podrán negociar
mejores precios y condiciones de compra”.

Lo ideal sería reformar la constitución para
fortalecer y propiciar la asociación de productores,
pero eso no va a pasar, no es factible, sobre todo
en el marco de la cultura comercial y el modelo
económico en el que está inmerso el país.

El gran problema para éstas es que hasta
el sexenio anterior fueron vistas como un
impedimento para que la economía funcionara
dentro del libre mercado.

De seguir la actividad hortofrutícola en las
mismas condiciones, la tierra se empobrecerá
hasta quedar estéril.

“Los productores extranjeros de hortalizas
conforman una red que se va trasladando,
según la época del año, por diversos estados
de la república, desde Baja California hasta
Chiapas. Como la tierra que siembran no es
de ellos, no se preocupan por cuidarla y la
sobreexplotan para tener la máxima
producción”.❖Necesario reactivar las asociaciones de hortifruticultores

SALUD

Parto en agua: alternativa a considerar

El 85 por ciento de los partos
pueden ser atendidos en casa

Alejandra Tello

Cuando se habla de parto natural, sale a relucir
porqué las autoridades sanitarias de nuestro
país pretenden que toda mujer embarazada
acuda a un hospital.

El doctor Arnoldo
Guzmán Sánchez,
jefe del servicio de
ginecoobstetricia, del
Hospital Civil “Fray Antonio Alcalde”, por el
contrario, asegura que el 85 por ciento de los
partos pueden ser atendidos en casa.

La Organización Mundial de la Salud, por
medio de la norma oficial para la atención de
la mujer durante el embarazo, el trabajo de
parto y el parto, señala que la aplicación de
anestesia no debe ser rutinaria, a menos que
la paciente lo solicite.

Indica, de igual forma, que la episiotomía
(corte de los genitales para agrandar el canal),
debe practicarse solo en casos indispensables,
y apunta que el índice de cesáreas en
embarazo normal, no debe exceder el doce
por ciento, puesto que la probabilidad de
muerte para la madre, en comparación con
un parto natural, aumenta diez veces.

“No es justo que los médicos privemos a
las mujeres la capacidad natural de parir. La
intervención quirúrgica, la episiotomía, la
venoclisis, etcétera, pertenecen a una
información que no tiene bases científicas”.

Equipara el que una mujer acuda a un
hospital a dar a luz, con el absurdo de tener
una primera relación sexual en un nosocomio,
por aquello de que la mujer pudiera sangrar al
romperse el himen.

A la fecha, un grupo de mujeres, en su
mayoría europeas y norteamericanas, admite
que los médicos no están en lo correcto.

“La respuesta de este intervencionismo
exagerado para las mujeres que van a dar a luz, es
el parto natural, y una de sus variedades, el parto
en agua, procedimiento que tiene bases sólidas”.

Aunado a que reproduce el medio que tiene
el niño antes de nacer, representa un poderoso
analgésico para la madre, por ser regulado a
una temperatura entre 28 y 32 grados.

Lo más interesante es que ella toma el
control del proceso, ayudándole, incluso, al
bebé en su expulsión. “No hay incubadora más
natural que los brazos de la mamá”.

Solo es necesaria una tina de baño, que
puede ser de acrílico o jacuzi, agua caliente y
una bomba eléctrica de aspiración rápida que
drene el agua cuando se requiera.

Es imprescindible que el médico esté
familiarizado con el proceso natural de parto y
cuente con un equipo elemental de atención.
Debe tener acceso inmediato a una ambulancia,
por si es necesario trasladarse a un hospital, y un
termómetro para regular la temperatura del agua.

La mujer no debe entrar a esta desde que
inicia el trabajo de parto, pues corre el riesgo
de inhibir las contracciones y prolongar el

proceso. Asimismo, el bebé, al ser expulsado, no tiene que estar
sumergido por completo: puede tener su cuerpo dentro, pero nunca la
cabeza, ya que necesita respirar.

“La diferencia entre mujeres atendidas en casa y en el hospital, es
como del cielo a la tierra. Más del 50 por ciento de los casos atendidos

en el hospital, se complican” porque el médico
carece de los medios para reconocer un evento
natural.

El servicio de obstetricia que ofrece el
Hospital Civil, posee características que no

aparecen en ningún otro nosocomio de la república o América Latina.
Tiene el índice de mortalidad y cesáreas más bajo en el país, no es
practicada la episiotomía de forma rutinaria y la obstetricia es menos
intervencionista ahí que en el resto de los estados.

Sin embargo, al atender de forma primordial embarazos de alto
riesgo, la modalidad de partos en agua no puede implementarse, al
menos por el momento.❖ Ella toma el control del proceso
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LEY

Autonomía municipal profesionalizada

Armando Ramírez Fregoso

A pesar de que en forma gradual la ley ha
otorgado a los municipios mayores
responsabilidades, que se traducen en más
autonomía, esta no podrá ser efectiva hasta
que no se profesionalicen los principales
cargos públicos de este órgano de gobierno,
afirmó el maestro Gabriel Torres Espinosa,
profesor investigador de la Universidad de
Guadalajara.

Abunda: no será posible mientras la ley
no marque los perfiles profesionales que deben
tener estos funcionarios públicos.

“Neces i tamos funcionar ios que
conozcan las obligaciones y las facultades
que la ley les confiere, para que en el marco
de estas disposiciones puedan ejercer la
autonomía. Esta no puede florecer en un
ámbito de ignorancia y desconocimiento de
la norma”.

Maestro en filosofía política Torres
Espinosa señala que: “Las entidades y el

Lamentable la poca
profesionalización de la

administración pública municipal

gobierno federal cuentan con un poder
legislativo capaz de cambiar las reglas que
regulan su comportamiento: esto los hace
soberanos”.

Los municipios, aunque disponen de una
autonomía total como forma de gobierno, esta
es relativa en materia financiera.

En otros países la recaudación la realizan
los municipios y de esta entregan una cantidad
a la federación. En México sucede en forma
inversa.

“El gobierno federal recaba los impuestos.
De ahí destina una pequeña cantidad para los
estados. A su vez estos dedican una cantidad
más pequeña para los municipios. Esta última
es la instancia de gobierno más castigada”.

“Por primera vez se plantea la posibilidad
de que estos puedan establecer las
actualizaciones a sus impuestos por concepto
de predial, lo que impacta en la cantidad total
de participaciones que se le asignan a cada
municipio, ya que estas son en función de su
propia recaudación”.

A pesar de ello, el investigador
universitario lamenta que solo los municipios
urbanos o semiurbanos tienen la estructura y
el personal humano suficientemente
profesionalizado para hacer uso de estas
atribuciones.

Ejemplifica que en Jalisco, de 124
municipios, solo 20 de ellos tienen
reglamentos suficientes. La mayoría no posee
siquiera ni los esenciales para su
funcionamiento. Lo hace a discrecionalidad.

“Se debe no solo al sometimiento a
instancias superiores, sino a la poca
profesionalización de la administración pública
municipal, es decir, que nuestros
representantes municipales siguen siendo
veterinarios, médicos, ingenieros, en el mejor
de los casos; en el peor, iletrados.

“El problema es que la mayoría de los
municipios no conocen la nueva ley de
gobierno acerca de la administración pública
municipal del estado, que entró en vigor el
22 de mayo pasado. La prueba fehaciente

es que siguen funcionando los
vicepresidentes en los municipios y este
cargo ya desapareció”.

Torres Espinosa considera una grave
deficiencia que la ley no establezca como
requisito que quienes aspiran a tesoreros
municipales posean una formación de
contador o administrador, y que en el caso
del síndico, que es el representante legal del
municipio, la ley no especifique que sea
abogado.

Insiste en que el municipio alcanzará su
autonomía cuando posea una estructura de
gobierno profesionalizada. Sugiere que la ley
debe establecer los perfiles y los criterios que
deberán cumplir como mínimo los funcionarios
de estas instancias de gobierno.❖

La preparatoria 5 trabaja en la formación integral de los estudiantes

PROYECTOS

Empresa y formación de alumnos

Expo innovación permite que los
alumnos practiquen la teoría aprendida

Luis Eduardo Carrillo

Con la finalidad de que estudiantes de la
Preparatoria 5, de la Universidad de
Guadalajara, experimenten la creación de una
empresa y sus productos, sin quedarse solo
con la teoría recibida en clase, por sexto año
consecutivo este plantel realizó la Expo
innovación, en donde quedó de manifiesto la
capacidad de los jóvenes en la consolidación
de empresas.

La maestra Rosa Elena Richard Varela,
una de las organizadoras de este encuentro,
efectuado los días 14 y 15 de junio, en la
Preparatoria 5, señaló para Gaceta
Universitaria que este es el cierre de la
materia enfoques administrativos, en la cual
los estudiantes ponen en práctica la teoría
que aprendieron en el último año de
bachillerato.

“También trabajé de manera conjunta con
la maestra Claudia Ángeles Ledesma,
diseñadora en aspectos como
mercadotecnia”.

La académica dijo que los alumnos
construyen una empresa desde su idea,
capitalización, organigrama y nómina. La
finalidad es elaborar un producto que luego
exhiban y vendan. En total, sumaron diez
artículos, que trataron sobre la tecnología en
la educación.

La maestra Varela aseveró que Expo

innovación, uno de los programas con
mayor atractivo en este plantel, ya rindió
frutos, pues socialmente “tenemos buen
efecto en la formación de los jóvenes.
Incentivamos al estudiante para que salga a
tocar puertas y participe con empresas; en
este caso, para que le patrocinen sus
productos”.

De esta manera, la Preparatoria 5
trabaja en la formación integral de los
estudiantes.  Además, mediante este

proyecto, adquieren confianza en sí mismos
y fortalecen su autoestima, pues saben que
tienen la capacidad para concretar un
proyecto.

La organizadora del acto precisó que tras
seis años, “tenemos alumnos que estudian
en el Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas o en
universidades privadas”.

El doctor Eduardo Madrigal de León,
director del plantel, expresó sentirse orgulloso,

pues es la escuela más solicitada en el estado
de Jalisco. Es la única preparatoria que
participa en el programa Jóvenes empresarios
de la UdeG, “con una serie de eventos y
empresas que nos llevaron a obtener los
primeros lugares”.

“Contamos con una comunidad en donde
estudiantes, maestros y trabajadores estamos
en un ambiente propicio para el desarrollo de
la potencialidad, talento y creatividad del
alumno.

“Como prueba, este plantel es el que ha
ganado más premios en concursos
internacionales de ciencias”.

En breve, una de sus estudiantes viajará a
la India, para representar a México en la
Olimpiada internacional de química.❖

UNIVERSIDAD DE
GUADALAJARA

Centro Universitario de la Ciénega
amplía el plazo de inscripción al

propedéutico  de la

maestría en educación

hasta el 14 de julio.

Informes e inscripciones con el maestro Manuel
Zataráin,  coordinador de la maestría, en

los teléfonos (392) 5 30 77, 5 0026 y 526 45,
extensión 149. Fax 5 13 01, correo electónico:
zatarain@cienega.cuci.udg.mx o bien, acudir al

CUCiénega, en el km 3.3 carretera Ocotlán-

Tototlán, en Ocotlán, Jalisco.
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TRANSPORTE

Por un Concejo ciudadano

José Luis Ulloa

Continúa sin tomarse en cuenta la opinión ciudadana en torno a los
incrementos al pasaje del transporte urbano, por lo que la Federación de
Estudiantes Universitarios buscará que el Consejo consultivo (del cual ellos
son integrantes), se convierta en Consejo ciudadano. El objetivo de la medida
es que, por fin, las autoridades dejen de tener oídos sordos ante la sociedad.

“Al otorgarle el membrete de ‘ciudadano’, podremos ver las
problemáticas del transporte público como una situación y decisión
de todos, no solo de transportistas y gobierno”.

En la actualidad, el Concejo consultivo está formado por ciudadanos,
estudiantes, miembros de vialidad y transporte, empresas y por el
representante de las víctimas del transporte público, Fernando Altamirano.

El presidente de la FEU, Leopoldo Pérez Magaña, lo califica como
un concejo polifacético. Es quién debe analizar posibles incrementos;
sin embargo, las autoridades no lo toman en serio. “Lo minimizan, y
más por el título de consultivo”.

“Su situación legal constituye otra razón, porque, en este aspecto,
carece de soporte jurídico. Ante esto, pugnaremos para que sea un
Concejo ciudadano, con el fin de fortalecer su concepto”.

Al convertirse en Concejo ciudadano, podría estar al pendiente de
las promesas que hagan las partes involucradas en el tema del
incremento al transporte.

“Cuando hablan de aumentos, se comprometen a darnos las perlas
de la virgen, cosa que no sucede, ya que hasta el momento existen
acuerdos incumplidos”.

Un ejemplo es el Fideicomiso para atender a las víctimas del
transporte, que a dos años de creado, solo quedó en teoría, aseguró
el presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios.

SICOLOGÍA

¿Trabajar para vivir o vivir para trabajar?

Quienes son despedidos,

pasan por situaciones críticas

Margarita Alegría

El incremento de desempleo no solo genera
graves crisis emocionales en quienes corren
con esta mala suerte, sino también en las
personas que conservan su fuente de trabajo,
pero al precio de nuevas exigencias.

El maestro José de Jesús Gutiérrez
Rodríguez, jefe del Departamento de Clínicas
de la Salud Mental, afirma que hoy las
empresas exigen más al empleado y a quienes
buscan trabajo.

Esto provoca en los sujetos una serie de
psicotrastornos, que en un momento
determinado conducen a situaciones de
desequilibrio emocional. Cuando estas carecen
de control, pueden terminar en salidas como
el suicidio.

Explica que las empresas, para ser
redituables, para poder subsistir en este

mundo globalizado, deben buscar
mecanismos que incrementen su
productividad. Esto las lleva a instrumentar
políticas mediante las cuales aumenten la
calidad y cantidad de su producción, sin
invertir más ni pagar mejores salarios,
además de recurrir al recorte de personal.

Quienes son despedidos, pasan por
situaciones críticas. Una persona que durante
muchos años trabajó en una empresa, al
perder su empleo, tiene que empezar en otro,
pero con nuevas
actividades. Esto le
genera un conflicto
emocional, porque
ha estado acos-
tumbrada a la
estabilidad, a planear
a largo plazo.

A su vez, los que permanecen en la
organización, t ienen que ser más
productivos y versátiles. Es decir, si antes
cumplían dos o tres funciones, ahora, por

Según trascendió, en esta ocasión, de
otorgarse el incremento, los empresarios
destinarán una unidad del transporte público
para atender a las personas con discapacidad.

En opinión de Pérez Magaña, esto es un
distractor, porque están obligados a contar con
esa unidad. “Se les debe obligar a que los
tengan, aumente o no el transporte”.

Gobierno y dueños del transporte público
deben entender que esto no solo es negocio, indicó.

“Los empresarios están observando mermas

en sus utilidades, por lo que buscan incrementar 50 centavos el cobro, a
fin de mantener sus ganancias”.

El servicio de transporte es rentable. Basta preguntar a algún
particular que tenga uno o dos midibuses, cuánto gana en una ruta
demandada, refirió.

“Creo que el gobierno tiene temor a que no haya transporte. Temen
más un paro de los transportistas, que un plantón de los estudiantes, del
frente ciudadano o de la ciudadanía misma.

“De una vez por todas, si queremos ser tomados en cuenta, debemos
actuar unidos estudiantes y sociedad, porque, insisto, los gobiernos, sean
de cualquier partido, tienen miedo a agarrar el toro por los cuernos”.❖

el mismo salario, deberán responder a seis
o más. Por supuesto, su trabajo tendrá que
ser de mayor calidad, además de que tiene
la responsabilidad de actualizarse, lo más
pronto posible, en el uso de nueva tec-
nología.

En ambos casos, las personas tienen que
desarrollar habilidades que no tenían, si
quieren enfrentar este nuevo entorno. Esto
genera depresión, ansiedad, perturbaciones
en el sueño y la sexualidad, así como

alteraciones en sus
relaciones inter-
personales.

Gutiérrez Rodrí-
guez señaló que en las
empresas no existe
una adecuada cober-

tura para manejar estas situaciones, lo que
provocará mermas en la productividad,
rotación de personal y un mayor índice de
accidentes laborales. También serán afectadas
las relaciones entre patrones y obreros, lo que

El desempleo y un ambiente
laboral desfavorable, pueden

llevar al suicidio

repercute, por supuesto, en el ambiente
familiar del individuo.

Los choferes del transporte público de
la zona metropolitana de Guadalajara,
representan un ejemplo de esta situación.
Cumplen diversas funciones a un mismo
tiempo, pues cobran, dan cambio, vigilan a
la gente que baja, manejan, y, aunado a esto,
deben completar el tiempo asignado para
su ruta. Muchos caen en la drogadicción y
el alcoholismo, en la búsqueda de paliar esta
situación.

Como alternativa a este problema,
puntualizó la necesidad de que las empresas
identifiquen estas situaciones y generen un
nuevo clima de trabajo mediante programas
de apoyo al personal. Si lo que buscan es el
incremento de la productividad, no deben
olvidar el factor humano.

Por su parte, el trabajador tiene que tomar
conciencia de su proyecto de vida. Pero, sobre
todo, entender que trabaja para vivir, y no que
vive para trabajar.❖

El servicio de transporte es rentable

El gobierno no toma en cuenta la opinión de la
población en torno a los incrementos al pasaje

del transporte urbano, dice la FEU
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SEGURIDAD

Operativo “Mochila”

Este programa ya ha sido
utilizado en México e incluso

en Jalisco, con medianos
resultados.

Representa solo un acto represivo, que
trata de sorprender y meter miedo a los
menores de edad

José Luis Estrada

El operativo “Mochila”, que autoridades de
Guadalajara planean instrumentar en todas
las escuelas primarias del municipio, para el
próximo ciclo escolar, con el propósito de
disminuir la drogadicción, es un pequeño
retén que va contra la ley, de acuerdo a lo
establecido en la constitución general de la
república, dice el investigador del Centro de
Estudios e Investigaciones Jurídicas, de la
Universidad de Guadalajara, Antonio de Jesús
Mendoza.

Agregó que el artículo 16 constitucional
establece que ningún ciudadano mexicano
puede ser molestado en sus cosas y posiciones,
aunque se trate de un niño.

Puntualizó que en otras entidades del país,
como el Estado de México, la operación
“Mochila” se implementó con pobres
resultados, pero dio pie a que los menores
fueran vejados en su dignidad y violados sus
derechos, lo que provocó que los propios
padres de familia solicitaran a las autoridades
su liquidación.

El jurista reconoce que en algunos
planteles educativos del país, los directores,
maestros, prefectos implementan sus propios
operativos para detectar droga en las mochilas
de los menores, pero ahí no existe ningún
problema jurídico, pues los planteles
educativos se rigen por sus normas y
reglamentos, pero al implementarse por una
autoridad diferente a las de los planteles, dicha
acción es ilegal.

Antonio de Jesús Mendoza puntualiza
que en caso de que las autor idades
implementen dicho operativo apoyadas en
algún decreto, los padres de familia y las
autoridades educativas de las escuelas po-
drían recurrir a un amparo por violación al
artículo 16 constitucional. De hacerlo para
obedecer disposi-
ciones reglamenta-
rias, lo único que les
queda es la denun-
cia pública.

El investigador
ve otro problema en
la instalación de es-
tos pequeños “re-
tencitos” en las escuelas de Guadalajara:
que sean hechos por los cuerpos policiacos,
cuya reputación no es buena y porque in-
cluso algunos elementos de estas corpora-
ciones se han visto inmiscuidos en asunto
de drogas.

El integrante del Departamento de Estu-
dios e Investigaciones Jurídicas, de la Univer-
sidad de Guadalajara, asegura que el operati-
vo “Mochila” no es la solución para abatir el

Campollo Rivas estableció que el ope-
rativo “Mochila” en Guadalajara debe te-
ner algunos ajustes, como los siguientes:
establecer las características de cada plan-

tel, pues en algunos
el problema no es el
consumo de drogas
en su interior, sino
en sus alrededores;
efectuarse por de-
terminado tiempo,
al azar; capacitar al
personal que efec-

tuará las revisiones para no violar los dere-
chos de los menores, de ahí que se insista
en pr imero rea l izar  un d iagnóst ico
situacional para luego implementar los pro-
gramas adecuados.

El director del Centro de las Adicciones,
subraya que los programas contra la
drogadicción que mejores resultados dan son
aquellos que involucran a los estudiantes,
padres de familia, maestros y directivos de las

consumo de drogas en las escuelas. Representa solo un acto represivo, que trata de sorpren-
der y meter miedo a los menores de edad. Tampoco sirve de paliativo.

El director del Centro de Adicciones, del Centro Universitario de Ciencias de la Salud, de
la Universidad de Guadalajara, Octavio Campollo Rivas, afirma que al ser la drogadicción un
problema multifactorial, no existe una medida única para combatirlo, por lo que el operativo
“Mochila” sería una estrategia más para el combate al consumo.

Recuerda que dicho programa no es nuevo, pues ya se ha utilizado en México e incluso en
Jalisco con medianos resultados.

Recalca que en la implementación de dicho operativo e incluso en las campañas y programas
de prevención deben estar de acuerdo las autoridades locales, las de los planteles, los padres
de familia, la Secretaría de Educación y la Secretaría de Salud.

escuelas, para que los niños o jóvenes
aprendan a manejar situaciones de
ofrecimiento de drogas, ya sea en sus escuelas
o en una fiesta o reunión.

El académico universitario señala que los
niños y jóvenes con mayores posibilidades
de engancharse en la drogadicción son
aquellos que en sus hogares sufren de
violencia intrafamil iar, problemas
económicos, están mal alimentados o tienen
amigos consumidores de algún tipo de
drogas.

El problema de la drogadicción en Jalisco
es generalizado y afecta a cualquier nivel
socioeconómico.

Las drogas más consumidas en las
escuelas son las anfetaminas, mezcladas
con derivados de la cocaína, difíciles de
detectar.

En algunas escuelas del estado se han
detectado casos de niños de escasamente seis
años de edad que ya consumen pastillas
sicotrópicas.❖

El operativo es un pequeño retén que va contra la ley

Prácticas con agentes aduanales

Cerca de 350 estudiantes de las nueve carreras

que ofrece el Centro Universitario de Ciencias

Económico Administrativas podrán realizar sus

prácticas profesionales de conformidad con el perfil

profesional que tengan, en la Asociación de

Agentes Aduanales de Guadalajara, AC.

Ello, gracias al convenio que ambas instituciones

firmaron con el propósito de abrir espacios a los

futuros egresados en el sector productivo y contribuir

así al crecimiento de éste, así como a la solución de

problemas específicos de esta esfera.❖

Programa de movilidad de estudiantes

La Asociación Nacional de Universidades e

Instituciones de Educación Superior (ANUIES),

Región centro occidente informa sobre el

Programa de movilidad de estudiantes, el cual es

una opción mediante la cual un estudiante puede

cursar uno o dos períodos académicos en otra

institución de educación superior.

Uno de los requisitos es que el candidato

tenga un promedio de 90. La fecha límite para

recibir solicitudes es el 25 de junio del presente

año y este plazo es flexible a prórroga.

Para mayor información, los interesados

pueden acudir a la Unidad de becas e intercambio

de los centros universitarios.❖

Premio de investigación laboral 2001

La Secretaría del Trabajo y Previsión Social

(STPS), convoca a profesores, investigadores y

profesionistas para que concursen por el Premio

de investigación laboral 2001.

Categoría I. Tesis de posgrado o

investigaciones teóricas o de campo

Categoría II. Tesis de licenciatura en: 1) economía

y administración y 2) derecho y otras disciplinas.

El premio para el primer lugar de la categoría

I es de 70,000.00 pesos y para el primer lugar de

la categoría II, de 35,000.00.

La fecha límite para el registro y entrega de

trabajos es el 31 de julio de 2001.

Para mayores informes, dirigirse a las

unidades de becas e intercambio de los centros

universitarios: CUCSH, CUCEA, CUAltos, CUCiénega,

CUCosta, CUSur y CUCostaSur.❖

Tesis de investigaciones en materia laboral

La Secretaría del Trabajo y Previsión Social convoca

a catedráticos, profesionales y estudiantes a que

realicen  tesis de investigación en materia laboral.

El tipo de apoyo para estudiantes de licenciatura

es de 9,000.00 pesos: para los de posgrado, 16,000.00

y para catedráticos o profesionales, 25,000.00.

La fecha límite para el registro y entrega de

trabajos es el 29 de junio del 2001.

Para mayores informes, dirigirse a las unidades

de becas e intercambio de los centros universitarios:

CUCSH, CUCEA, CUAltos, CUCiénega, CUCosta,

CUSur y CUCostaSur.❖
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OFICIALIA MAYOR

8703566 ABARCA TALAMANTES BERTHA ALICIA
9523715 ACEVES VILLARRUEL MA. DEL CARMEN
8505586 AGUIRRE ALCALA JOSE LUIS
7705476 AGUIRRE LOMELI OSCAR SAMUEL
7104065 ALANIZ DE LA O. FELIX
9806202 ALATORRE SILVA MARIA ELENA
9012133 ALATORRE ZAMORA MIGUEL ANGEL
9315586 ALDACO VIDRIO MARIZA
9511644 ALDRETE LEGARRETA GUILLERMO
9109528 ALEJANDRE LORETO CARLOS FRANCIS-
CO
7400209 ALVARADO CASTELLANOS

MARIA GUADALUPE
9322027 ALVARADO MARTINEZ DANIA ZUGEHEY
8602875 ALVAREZ CHAVEZ MA. LIVIER
7705999 ALVAREZ MARQUEZ JUAN JOSE
7603878 ANAYA PEREZ SALVADOR FRANCISCO
7600739 ANAYA ROMAN RAUL HUMBERTO
8413339 ANDALON AMADOR MARTIN
7601301 ANDRADE PEREZ JORGE SANTIAGO
8902895 ANDRADE VILLANUEVA JAIME FEDERICO
8107025 ARAIZA LOPEZ BEATRIZ
8711208 ARAMBUL VERA HECTOR MANUEL
8705534 ARCE VALENZUELA BLANCA JULIA
7300786 BARAJAS GOMEZ CLAUDIA CRISTINA
7505922 BARBOSA GUZMAN MA LUISA
7921861 BARBOSA MARABEL ANGELICA
9325697 BARRAGAN DE ANDA AMELIA BERENICE
7505949 BASULTO DE ALBA PATRICIA DEL
ROSARIO
8908001 BAÑUELOS AVILA IRMA ANGELICA
6900356 BEJAR BALLESTEROS JUAN JOSE
9325689 BELMONTE HERRERA ANA MARTHA
9211209 BENAVIDES CARVAJAL GABRIELA
7301049 BENITEZ VAZQUEZ RAUL
9111905 BOBADILLA MORALES LUCINA
9601066 BRAMBILA HORTA YOLANDA
8516847 BRAMBILA MEDRANO BLANCA ANTONIA
7712936 BRAVO CUELLAR ALEJANDRO
8110417 BRAVO GARCIA CAMILO
7805896 BRAVO MORENO RICARDO
9222197 BRISEÑO MONTES DE OCA SONIA
7406495 BUENROSTRO AHUED JESUS N
7906668 BUSTOS GOMEZ ROBERTO
7301227 CABALLERO NARANJO EDUARDO
7802463 CABELLO ROMERO JOSE RAMON
8808791 CABRERA PIVARAL CARLOS ENRIQUE
9103511 CAMACHO LEPE SAMUEL
9325662 CAMARENA CADENA MARIA DE JESUS
9210849 CAMPOS NAVARRO ODILON
8117632 CARDENAS RAMOS JOSE LUIS
8404607 CARDENAS RAMOS PEDRO JAVIER
8103844 CARMONA RUVALCABA DAVID JAVIER
9522506 CARRANZA MONTAÑO JUAN ARTURO
7400845 CARREON ACOSTA JOSE DE JESUS
8107793 CARRILLO CARRILLO OSCAR
8002525 CARRILLO RODRIGUEZ RAMON
7706669 CASILLAS ARROYO CARLOS OCTAVIO
7400969 CASTAÑEDA MENDOZA JOSE EDUARDO
7200854 CASTILLO LLAMAS RAMON
8915644 CASTILLO MARTIN DEL CAMPO

JOSE EDUARDO
9511652 CASTILLO PADILLA JOSE
9022872 CASTILLON RAMOS JAVIER
8704805 CASTOLO OCHOA FRANCISCO JAVIER
8906122 CASTRO CASTAÑEDA FERNANDO
8401497 CASTRO FELIX PATRICIA
9107215 CEBALLOS MONTERRUBIO MARIA ELENA
8902976 CEPEDA VILLASEÑOR

NETZAHUALCOYOTL
8914729 CHACON ZACARIAS JORGE LEONEL
7813007 CHAVEZ ANAYA JOSE MARIA
9312528 CHONG MUÑOZ MERCEDES ARABELA
7302215 CONTRERAS RUAN BENJAMIN
8703787 CONTRERAS SCHLICHTING JAN M.
6702155 CORDERO AYALA JOSE LUIS
9509569 CORDOVA ESPEJEL PEDRO ARTURO
8822417 CORNEJO MENA LUIS ANTONIO
7705042 CORONA ANSALDO MARIA JOSEFINA
9403906 COTA GONZALEZ MIGUEL JOSE
8106703 CRUZ LOPEZ ILDEFONSO DE LA
7302614 CUEVAS IÑIGUEZ PEDRO
8302537 DAVALOS ABAD JOSE MANUEL
9525823 DAVISON ISHAM KENDELL LEE
8413576 DE ALBA PADILLA JOSE RAUL
8205035 DE ALBA RITZ MARCELA
7902247 DE ANDA CARDENAS PASCUAL
8414173 DE LA CRUZ CASADOS

NETZAHUALCOYOTL
8403899 DE LA O APARICIO MAGDALENO
8914222 DE LA ROSA PLAZOLA JOSE ALFREDO
7607652 DE LA TORRE LOPEZ LUZ MA. DEL ROCIO
7704798 DE LA TORRE QUEZADA JOSE LUIS
9220534 DEL TORO ARREOLA SUSANA
8406146 DELGADILLO LOPEZ JOSE LUIS
8613877 DELGADO HINOJOSA PAULA
8922543 DIAZ GONZALEZ FRANCISCO JAVIER
8608865 DIAZ MAGAÑA BERTHA MARICELA
7100876 DOMINGUEZ VARGAS FCO JAVIER
8602131 DORANTES LIZARDI NORBERTO
9324542 DUEÑAS JIMENEZ SERGIO HORACIO
9528121 ESCAREÑO BAUTISTA JUAN CARLOS
9501312 ESPINOSA DE LA ROSA

GRACIELA EUGENIA
7901038 ESPINOZA FERNANDEZ ROBERTO
9400036 FERNANDEZ FLORES ARTURO MANUEL
7303181 FERNANDEZ GUZMAN DE LOPEZ

MARIA LUISA
9213171 FIERRO MADRIGAL PEDRO
7801122 FIERROS GOMEZ JOSE HECTOR

8004544 FIGUEROA CACHO JORGE
7703678 FIGUEROA SANCHEZ ROSA GUADALUPE
8205159 FLETES CORONA RICARDO
9218769 FLORES CARRILLO GUSTAVO
8405247 FLORES GUTIERREZ ROBERTO
7902433 FLORES JIMENEZ ALFREDO
8020108 FLORES LUNA RIGOBERTO
8921016 FLORES MEDINA RUBEN JAIME
9426132 FRANCO FERNANDEZ MARIA DEL
SOCORRO
8603715 FREGOSO AGUAYO MARIA ANTONIA
8516898 FREGOSO ANGUIANO ANTONIO
7702337 FREGOSO CRUZ ALFONSO MANUEL
9219781 GABRIEL DE LA TORRE SANTIAGO
9412212 GALINDO TORRES BERTHA
8201897 GARCIA BALLESTEROS SABINO
9206655 GARCIA LOPEZ HECTOR GABRIEL
8802629 GARCIA LUNA JOSE LUIS
8014442 GARCIA MORENO EVA
8929394 GARCIA NAVARRO ROSALIO JAVIER
8903654 GARCIA PEREZ MARIA GUADALUPE
8603634 GARCIA RIERA EMILIO
8517819 GARCIA ROMERO FRANCISCO
8101701 GARCIA VAZQUEZ J. GUADALUPE
8707219 GARIBALDI MARTINEZ JOSE FELIX
7804415 GARNICA GOMEZ JESUS
7713746 GIRON GARZA MARIA EUGENIA
9105921 GODINEZ GONZALEZ ANTONIO
9201785 GOMEZ CONTRERAS FLOR ALEJANDRA
9524444 GOMEZ HERNANDEZ MARIA DEL REFUGIO
7304099 GOMEZ MAGAÑA TOMAS
7304145 GOMEZ MONTEON FERNANDO
7101201 GOMEZ MORALES OSCAR MAURICIO
7717857 GOMEZ MUNGUIA JUAN RAMON
8615349 GOMEZ OCHOA BENJAMIN
9032088 GOMEZ RODRIGUEZ ELIA LORENA
7304218 GOMEZ SALAZAR LUIS ENRIQUE
7713045 GOMEZ SANCHEZ JORGE
9108467 GOMEZ ZAMBRANO GUADALUPE
8106223 GONZALEZ AGUILAR DELIA GUILLERMINA
9511679 GONZALEZ AGUILAR OSCAR RENE
7312121 GONZALEZ CHAVEZ ROBERTO
7920636 GONZALEZ COVARRUBIAS

EDUARDO JAVIER
7808356 GONZALEZ FLORES JOEL
9503781 GONZALEZ GAXIOLA YAZMIN EVELIA
6903681 GONZALEZ HERNANDEZ ENRIQUE
8704198 GONZALEZ HUERTA ROGELIO
7804547 GONZALEZ IBARRA GUILLERMO JAVIER
9036512 GONZALEZ MARQUEZ JOSE RODOLFO
7312601 GONZALEZ MOYA JOSE LUIS
9526056 GONZALEZ RAMIREZ SERGIO RICARDO
7514557 GONZALEZ REYNA MARTHA ELVA
9109005 GONZALEZ SANCHEZ SANTOS JAVIER
8515905 GONZALEZ TAMAYO ROBERTO
8107009 GONZALEZ VELASCO JOSE MANUEL
8901805 GUERRERO QUIROZ LUIS ALFONSO
8715181 GUERRERO VAZQUEZ SERGIO
8301549 GUTIERREZ CORONA GUSTAVO
8104867 GUTIERREZ GUTIERREZ ROBERTO
8211086 GUTIERREZ PEREZ JOSE BENJAMIN N.
7304749 GUTIERREZ D ARECHIGA  GENOVEVA
9003142 HEDED MALDONADO MIGUEL
7901925 HEREDIA MENDEZ GUILLERMO
8115877 HERNANDEZ AGUIRRE DANIEL
9522638 HERNANDEZ CALVARIO MARTIN
8104425 HERNANDEZ CLARO GUILLERMINA
8107408 HERNANDEZ ESPINOZA MA.CONSUELO
9217185 HERNANDEZ GARCIA BLANCA ISELA
7807538 HERNANDEZ GARCIA HERIBERTO
9015086 HERNANDEZ HERNANDEZ LUIS FERNANDO
7904711 HERNANDEZ JUAREZ JOSE ANGEL
8203997 HERNANDEZ LOPEZ OLEGARIO
7713126 HERNANDEZ MANCILLA J. JESUS
8303533 HERNANDEZ OCHOA GEMA DOLORES
8416125 HERNANDEZ OROZCO LUIS EDUARDO
9029087 HERNANDEZ PEREZ GABRIELA
8821151 HERNANDEZ REAL MARTHA CRISTINA
7101694 HERNANDEZ SANCHEZ GERMAN
7902379 HERNANDEZ SOTO JOSE
8512353 HERNANDEZ TELLEZ ALEJANDRO
9805842 HERRERA GALLEGOS ISAAC RAFAEL
7609051 HERRERA LIZAOLA ROSA ELIA
7502753 HERRERA SANDOVAL JOSE TOMAS
9209492 HIPOLITO ROCHA EVA
6301428 HIRAMURO HIROTAMI FERNANDO
9218289 HUIZAR SALAS JORGE LUIS
8418195 HURTADO LOPEZ JORGE ARTURO
8406308 IBARRA CERVANTES JOSE ANTONIO
8926778 IBARRA LOPEZ ARMANDO MARTIN
9116605 IBARRA PAEZ FCO.SILVESTRE
7905084 IÑIGUEZ JARAMILLO RENE
8105243 JACOBO AMAYA ALICIA
8906289 JACOBO PEREZ FRANCISCO JAVIER
7910533 JAIME ABRAHAM ANA
8915229 JAUREGUI ULLOA EDTNA ELVIRA
7701608 JAUREGUI VALLEJO ANTONIO
8401845 JIMENEZ AMEZCUA ROSA MARIA
8014337 JIMENEZ CORONA ERNESTO
8103402 JIMENEZ GOMEZ HERMELINDA
7706413 JIMENEZ GONZALEZ FCO. JAVIER
8801797 KASTEN MONGES MARINA DE JESUS
7202679 LADRON DE GUEVARA COX HELEN
7712359 LADRON DE GUEVARA FREGOSO OSCAR
8103194 LANDEROS LAMAS VICENTE
7905491 LEDEZMA RUAN RAFAEL
9110747 LEON VILLALBAZO ROCIO
8302065 LEONEL DE CERVANTES MIRELES RAUL
8001898 LLAMAS GUTIERREZ JOSE
8002436 LLAMAS RAMIREZ ELSA DEL CARMEN

8304092 LLONTOP PISFIL MANUEL
7502249 LOMELI GONZALEZ HILARIO
8403015 LOPEZ ABUNDIS CARLOS
7202741 LOPEZ ANGUIANO ALFREDO
9012818 LOPEZ BOLAÑOS MARIA DE LOURDES
8205523 LOPEZ GONZALEZ SANTIAGO
7603029 LOPEZ IGLESIAS MANUEL
8105391 LOPEZ MAGAÑA MANUEL
8607745 LOPEZ RODRIGUEZ GABRIELA ELIZABETH
7500408 LOPEZ RUVALCABA FCO JAVIER
9119388 LOPEZ SANCHEZ JORGE ALBERTO
8509808 LOPEZ TAYLOR ROSA VESTA
9518711 LOPEZ ORTEGA LARIOS OCTAVIO
7104766 LOZANO KASTEN FELIPE
8004234 LUNA AGUILAR GUSTAVO BENJAMIN
8606366 MACHAIN ESPAÑA SERGIO
8107092 MACIAS GARCIA MANUEL
8003343 MACIAS GONZALEZ SALVADOR
7306105 MACIAS HERNANDEZ ADOLFO
7801386 MACIAS LARA ROBERTO
9111824 MACIAS NUÑEZ MARTHA ANGELICA
9108726 MACIAS PLACERES LUZ ELENA
8604169 MACIAS SANCHEZ JOSE FRANCISCO
8104441 MADRID MENDOZA JOSE LUIS
9020462 MALDONADO AGUIRRE SERAFIN
7803699 MARAVILLA NUÑEZ YOLANDA LETICIA
8105111 MARTINEZ ABUNDIS ESPERANZA
8018715 MARTINEZ BARBA ERNESTO ANTONIO
9808213 MARTINEZ CASILLAS JESUS ANTONIO
7102119 MARTINEZ GARCIA MA. DEL SOCORRO
8704155 MARTINEZ GARCIA MA.DE LOURDES
8101477 MARTINEZ MORENO JOSE HECTOR
8906319 MARTINEZ NUÑEZ ANTONIO DE JESUS
7908873 MARTINEZ REGUERO CRISTOBAL
7403208 MARTINEZ ROCHA LUZ ELENA
8910367 MATUTE VILLASEÑOR ESMERALDA
9117571 MAYORGA MADRIGAL

ALBERTO CUAUHTEMOC
8903352 MAYORGA MARQUEZ MARIA ELENA
8512841 MEDINA GARCIA ESPIRIDION
8101779 MEDINA HERNANDEZ JUAN IGNACIO
9509593 MEDINA LOBATO HUGO FABRICIO
8308454 MONROY PEDROZA JESUS HUGO
8302162 MONTES CORTES J. JESUS
8303398 MONTES LOPEZ MA.DEL ROSARIO
9222022 MORA MARTINEZ MARTIN
8824533 MORALES ACOSTA JUAN JOSUE
7507534 MORALES DE LA MORA MARIA ENRIQUETA
8316082 MORALES RUVALCABA CARLOS ARTURO
7604238 MORFIN ZEPEDA JOSE LUIS
8904243 MORQUECHO HERNANDEZ GRACIELA
7908121 MOSCARDO SALAZAR MANUEL
7203403 MUNGUIA IBARRA JOSE LUIS
8209219 MUÑOZ ARGAEZ MARIO GUILLERMO
7500424 MUÑOZ BOTELLO CARLOS
7921918 MUÑOZ GARCIA SALVADOR
7704283 MUÑOZ NAVARRO JOSE DE JESUS
9111832 NAVARRETE RUIZ ELBA
8015384 NAVARRO NAVARRO

FERNANDO GUILLERMO
8916268 NAZZARI VERANI ELIZABETH
7605471 NERI GARCIA J.NIEVES
8821046 NERI MONTES LARA
9004831 NORIEGA GARCIA FCO. JAVIER
8717656 NUÑEZ ZAMBRANO MIGUEL ANGEL
7600232 OCAMPO FIGUEROA SERGIO RAUL
8100195 ORNELAS REYNOSO RUBEN
8418446 OROPEZA SANDOVAL LUCIANO
7102577 OROZCO ABAD ARMANDO DE LA CRUZ
8118329 OROZCO ALVARADO JAVIER
9036237 OROZCO DELGADO MA.MILAGROS
6200567 OROZCO GARCIA OCTAVIO
8204489 OROZCO RUIZ LEON
8307334 OROZCO VILLASEÑOR

ROSALBA MA.DE JESUS
8935173 OSORIO ANGEL SONIA
8807272 PACHECO SALVADOR GABRIEL
8205302 PADILLA ALDRETE JOSE ESTEBAN ANGEL
8713626 PADILLA BRAVO BLANCA DE LA A.
9524711 PADILLA CORTES PEDRO
8104573 PAREDES AGUILA IRMA YOLANDA
8907633 PARGA JIMENEZ LOURDES ELIZABETH
7415079 PARRA CARRILLO JOSE Z.
7805144 PARTIDA ZAMUDIO VICENTE
9106952 PAZ CRISTOBAL ALEJANDRA NOEMI
8719748 PAZ ROBLES RAFAEL
8811547 PELAYO ORTIZ CARLOS
8907595 PELAYO SANCHEZ ENGELBERTO
9524673 PEREZ ACEVES JOSE MANUEL
7509405 PEREZ CALDERON EDUARDO
8601488 PEREZ CARDIEL MARCELINO
8102228 PEREZ GARCIA JAIME MIGUEL
8420181 PEREZ GONZALEZ FRANCISCO JAVIER
8211973 PEREZ SALAZAR RAMONA YOLANDA
9320458 PEÑA DORIA OLGA MARTHA
6801692 PIMIENTA BARRIOS EULOGIO
8515166 PINEDA ORTEGA PABLO ALBERTO
8512728 PIO MARTINEZ JUAN
8318263 PIÑA CARDENAS GAMALIEL
8005885 PONCE GONZALEZ INOCENCIO
8815232 POSADAS DOMINGUEZ JOSE GUADALUPE
8308853 PRADO LEON LILIA ROSELIA
6802818 PUEBLA PEREZ ALFONSO
8706573 QUEVEDO BRACAMONTES JUAN DIEGO
9111573 QUEZADA CHICO GUADALUPE
7003099 QUEZADA MORENO ROBERTO
8901791 QUINTERO ESTRELLA IRMA M
7002041 RAMIREZ ALVAREZ JAIME
7601662 RAMIREZ ANGUIANO ROSA MARGARITA
7706464 RAMIREZ ANGUIANO VICTOR MANUEL

7819323 RAMIREZ BRAMBILA JOSE ALFREDO
7805314 RAMIREZ HARO MAYOLO
8807574 RAMIREZ HERMOSILLO HUMBERTO
8823057 RAMIREZ MARTINEZ MARCOS ANTONIO
8107491 RAMIREZ VILLEGAS ROSARIO NATIVIDAD
9806679 RAMOS GARCIA CARMEN
8518505 REA BECERRA RUTILIO TOMAS
8018928 REYES RAMOS JOAQUIN
8820902 RIOS MONTES JOSE ANTONIO
7905432 RIVERA ALMENDARIZ J. GUADALUPE
8002452 RIVERA GUERRA MIGUEL
8105421 ROBLEDO GONZALEZ PARIS JORGE
7704534 ROBLEDO JIMENEZ ANGEL FEDERICO
7711042 ROBLES CASAS JESUS ARMANDO
9101888 ROBLES ROMO PATRICIA
8904707 RODRIGUEZ ACEVES GERARDO
9101284 RODRIGUEZ ACOSTA LUIS FERNANDO
7609906 RODRIGUEZ ASCENCIO ALFONSO
8206864 RODRIGUEZ BAUTISTA

MA. DE LOS ANGELES
8807485 RODRIGUEZ ESTRADA ADOLFO
8513287 RODRIGUEZ GONZALEZ JOSE MACRINO
9524819 RODRIGUEZ ISLAS ALFONSO
7312725 RODRIGUEZ MARTINEZ LEOPOLDO
7704542 RODRIGUEZ MONROY XAVIER JORGE
8104468 RODRIGUEZ NAVARRO ROBERTO EUGENIO
9807039 RODRIGUEZ PEREZ GUSTAVO
7905599 RODRIGUEZ RUVALCABA RAMON
7309651 ROMERO GARCIA EMMA
7604181 ROMERO MORETT MIGUEL AGUSTIN
8902917 ROMERO VELARDE ENRIQUE
8614555 ROMO CAMPOS ROSA DE LOURDES
8916853 ROSAS ACEVES CRISANTO
9806423 ROSAS CHAVEZ LUDVIG
7805268 RUIZ BARAJAS JAIME ELOY
8608806 RUIZ BRISEÑO GABRIELA
8404372 RUIZ VAZQUEZ ENRIQUE ARTURO
8804532 SALAS BARBA JORGE EDUARDO
9001387 SALAS VAZQUEZ MANUEL
8909393 SALDAÑA PEÑA TERESA
7705549 SAMAYOA CORTES JOSE ARMANDO
7509103 SANCHEZ FELIX HILDELISA
8003467 SANCHEZ GUTIERREZ JOSE
9601856 SANCHEZ MADRIGAL ARTURO
8703493 SANCHEZ PATIÑO JOSE LUIS
7600836 SANCHEZ SANCHEZ ARMANDO
7704666 SANCHEZ TEJEDA MARCO ANTONIO
7806833 SANCHEZ VALENZUELA J.ELEAZAR
8105537 SANCHEZ VILLELA RODRIGUEZ

MARIA FELICITAS
8909342 SANCHEZ ZAVALA MARIA EUGENIA
9509356 SANDOVAL AVILES JAIME
7704674 SANDOVAL ISLAS JESUS
9511628 SANDOVAL TRESS GABRIELA
7916914 SANTANA ACOSTA SALVADOR
8107084 SANTANA MICHEL FCO JAVIER
7509545 SANTANA MURILLO HERIBERTO RAUL
9219684 SANTIAGO PEREZ ANA LUISA
7920016 SANTIBAÑEZ ESCOBAR GABRIELA MARIA
8019967 SANTIBAÑEZ ESCOBAR RENE
8717737 SANTOS SAHAGUN MARTHA PATRICIA
8607397 SAUCEDO CAMPOS ANGELA
9320466 SCHMIDHUBER DE LA MORA GUILLERMO
9118195 SEVILLA GODINEZ SANDRA LETICIA
7703104 SILVA GALVEZ SERGIO
8102716 SILVA GOMEZ MARTHA
9108483 SILVA VALENZUELA ALBERTO
8201854 SOLTERO MARTINEZ JOSE FELIX
ARMANDO
7704739 TACHIQUIN ROMO LEONARDO
8404534 TORRES MENDEZ MA.DE LOURDES
6902855 TOSCANO HERNANDEZ MANUEL TRINIDAD
7310749 TOSCANO LOPEZ MARIA GUADALUPE
8913137 TOSTADO ROMO HECTOR
8301085 TREJO ARIAS PABLO ENRIQUE
9509313 TRINIDAD HARO NORA CELINA
7802757 TRONCOSO MENDEZ JOSE PEDRO
7600844 ULLOA RAMIREZ EUSTACIO ALEJANDRO
7604211 UREÑA ARTEAGA ALICIA MARGARITA
9321098 VALENZUELA MARTIN JOSEFINA
8710783 VALLE FERNANDEZ JESUS R.DEL
7805616 VALTIERRA ALVAREZ GUILLERMO
8302235 VARGAS GOMEZ SERGIO ERNESTO
8107807 VARGAS MARTINEZ MARICELA
8301093 VEGA GOMEZ GUSTAVO ADOLFO
8404984 VEGA MIRANDA JULIO CESAR
8310459 VELARDE AVALOS ADRIANA
8001138 VELARDE ESPINOZA SERGIO
8211043 VELASCO COVARRUBIAS ELVIA ROSA
8009805 VELASCO RUIZ ARNULFO EDUARDO
9206868 VERA HERNANDEZ LAURA
7903197 VERDUZCO SERRANO YOLANDA
8311633 VIDAURRE ARENAS CARMEN VITALIANA
7601387 VILLAGRAN LORENZANA JOSE ADRIAN
8304416 VILLANUEVA YERENAS LUIS HUMBERTO
7103816 VILLARRUEL HERNANDEZ RODOLFO
8903972 VILLAVICENCIO HARO CESAR HUMBERTO
8316902 VILLEGAS MORALES HECTOR
9022244 VIRGEN CALLEROS GIL
7512783 VIZCARRA PEÑA GAUDENCIO
9807047 VIZCARRA RUIZ MARIA ALEJANDRA
7503393 YEO SANCHEZ LUIS ALFONSO
7908164 ZAMBRANO GUZMAN ROGELIO
9410775 ZARABOZO ENRIQUEZ DE RIVERA DANIEL
9106995 ZARAGOZA GOMEZ SUSANA
7603509 ZARATE GOMEZ RAUL
9524703 ZAVALA AVILA ANGEL
7607164 ZAYAS RODRIGUEZ ARTURO
8617813 ZEPEDA GARCIA VICTOR MANUEL
8106797 ZEPEDA NUÑEZ ELSA LILIA
7205171 ZUÑIGA ACEVES JOSE SALVADOR
9320229 ZUÑIGA MEDINA LUZ MARIA
8909806 ZUÑIGA ROBLEDO MIGUEL ANGEL

Trabajador universitario: Si cumpliste años al servicio de la Institución durante la primera quincena de junio, solicita tu constancia de antigüedad con:
• El Coordinador de Personal de tu Centro Universitario; • La persona responsable de personal en tu Escuela Preparatoria; o • La persona responsable de personal de tu dependencia de la Administración General.
Si tienes alguna duda, comunícate a la Oficilía Mayor.
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Ingeniería para el siglo XXI

Mara Melissa Marcelli

Cambios acelerados en diversas áreas del
conocimiento, han sido posibles gracias a los
avances tecnológicos de los últimos años. Las
ingenierías han utilizado con éxito estos
adelantos, tanto en el campo profesional como
en el de la investigación.

De la misma manera se han realizado
esfuerzos en las instituciones de educación
superior para que la tecnología sea un
elemento de apoyo en los procesos de
enseñanza y aprendizaje.

En este contexto se realiza la XXVIII

conferencia nacional “El impacto de las nuevas
tecnologías en la formación del ingeniero”,
que en esta ocasión tendrá como anfitrión al
Centro Universitario
de Ciencias Exactas e
Ingenierías, del 20 al
22 de junio.

Dicha reunión la
organiza cada año la
Asociación Nacional
de Facultades y
Escuelas de Ingeniería (ANFEI), a la que
pertenecen cerca de 300 instituciones.

Junto con esta, se efectuará la XXVII

asamblea general ordinaria, en la que
especialistas nacionales analizarán las
opciones que las nuevas tecnologías ponen a
disposición de la formación del ingeniero; las
experiencias de las instituciones por su uso, y
llegarán a conclusiones para un aprove-
chamiento racional de las mismas.

Un atractivo extra que convocará a
empresarios de todo el país, es el hecho de
que dentro de estos días de actividades, serán
reconocidos los mejores promedios de
egresados de las casi cuarenta instituciones
participantes, con lo que se logrará reunir a los
mejores ingenieros del país y habrá oportunidad
de hacer contrataciones y relaciones de trabajo.

“En nuestro país existe talento y
conocimientos, pero debilidad en cuanto a la
infraestructura de las universidades, lo que
habrá que fortalecer para impulsar el desarrollo

industrial”, comentó el maestro Gerardo Fernando Bravo, presidente
de ANFEI y director de la Facultad de Ingeniería de la UNAM.

Añadió que la mayoría de las escuelas y facultades de ingeniería ya
están en contacto con las nuevas tecnologías, aunque en diferentes
niveles, por lo que urge desarrollar técnicas de punta que nos lleven a
homogeneizar la situación.

¿Qué hay con Jalisco?

El maestro Héctor Enrique Salgado Rodríguez, rector del CUCEI,
comentó que las áreas con mayor desarrollo tecnológico dentro de las
ingenierías, son las referentes a las telecomunicaciones, la electrónica
y el desarrollo de software.

“La utilización de redes de voz, datos y video interactivo, ya aplicados
en la industria, es lo que tiene más avance y ocasiona mayor impacto”.

Aseguró que entre los ámbitos que requieren de mayor énfasis en
su estudio, está el energético, ya que el país puede sufrir grandes

deficiencias si no se trabaja en alternativas para
su generación (como la eólica o solar).

Otro es el sector de control de la
contaminación ambiental, en el que se realizan
múltiples investigaciones en el país.

Salgado señaló que en el CUCEI, las
ingenierías en comunicaciones y electrónica,
mecánica eléctrica, química, computación,

industrial e informática, son las de mayor demanda.
Consideró que este plantel universitario está respondiendo a las

demandas del mercado, ya que los egresados encuentran trabajo a
más tardar a los seis meses de egresados.❖

En el CUCEI, se reunirán los
mejores ingenieros del país y

habrá oportunidad de
contrataciones

En nuestro país existe talento y conocimientos
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Oportuno planear la actividad turística

Eva Loera

Muchos planes de desarrollo turístico están
plagados de buenos deseos, pero carecen de
propuestas prácticas.

En México es el momento oportuno para
planear el crecimiento del turismo, para lo que
dicha actividad deberá buscar un desarrollo que
preserve los recursos naturales y evite los
problemas que tuvieron muchos países
europeos después de la segunda guerra
mundial.

Estos destinos se caracterizan por ser visitados durante los fines de semana
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Lo anterior fue aseverado por Alejandro Ruiz Rizo, director del
Centro de Investigaciones Turísticas, del Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas (CUCEA) y uno de los
responsables de la organización del Primer coloquio de desarrollo
turístico y sustentabilidad que tendrá lugar del 21 al 23 de junio, en
el hotel Villa Primavera.

Explicó que después de la segunda guerra mundial, cuando
empieza a tener auge esta actividad en muchos países europeos, no
se planeó su crecimiento. Como consecuencia, hay lugares del
Mediterráneo, deteriorados.

Puerto Vallarta se está convirtiendo en un problema en el
aspecto social y de crecimiento urbano y de servicios a la población.

En ese destino hay playas contaminadas. Por ejemplo, para el
lado de Guayabitos o los Ayala, a la gente que va a visitar esas
playas no les importa tirar en el suelo la lata de refresco o los residuos
de comida.

“Los puestos o locales al pie de la playa, utilizan drenajes a cielo
abierto. Cuando cierran, en la noche, los desechos que acumularon
en el día, los arrojan al mar”.

En Mazamitla y Tapalpa se empiezan a observar problemas de
contaminación debidos a la actividad turística.

Estos destinos se caracterizan por ser visitados durante los fines
de semana. El número de turistas es cada vez mayor. Si no se planea
este flujo con respecto a los servicios que pueden disponer, los
problemas a la larga se agravarán.

La planificación turística debe considerar las cargas sociales
y económicas de las zonas, para que no haya sobrecargas de
estas.

Explicó que desde el punto de vista turístico, sustentabilidad es
aprovechar los recursos naturales, pero tomando las precauciones
para preservarlos.

Indicó que a menudo los planes de desarrollo se han aplicado
arbitrariamente la etiqueta de sustentable, incluso cuando no se
tiene una buena comprensión teórica y empírica de este concepto.

Tras citar a Manuel Toledo, indicó algunos procesos mediante
los cuales las comunidades pueden recuperar su capacidad
autogestiva para buscar la sustentabilidad: la toma del control de su
territorio por la propia comunidad; el uso adecuado de recursos
naturales (control ecológico) y la salvaguarda de las costumbres y
tradiciones de una cultura.

“El hecho de que existan reservas naturales protegidas no quiere
decir que no pueda hacerse ninguna actividad en esos lugares. El
turismo debe ofrecer opciones para su uso, preservándolas. Claro,
se trataría de un turismo especializado”.

Enfatizó la importancia de preservar las costumbres y tradiciones
de los pueblos.

“Por un momento el turismo atentó contra nuestra identidad

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
Las coordinaciones General de Extensión

y  de Promoción y Difusión Cultural se

unen a la pena que embarga a la

compañera y amiga Clara Elena Poiré

Páez, por el sensible fallecimiento de su

padre,

don Roberto Poiré
Hernández,

acaecido el 10 de junio del presente año.

Descanse en paz

mexicana. Esta ac-
tividad propicia la
aculturación, es
decir, la pérdida de
valores por el afán de
copiar modelos.
Basta ver la influen-
cia que tiene Estados
Unidos sobre Mé-
xico.

“El llamado turis-
mo mochilero, prove-
niente de Estados
Unidos, lejos de dejar
una derrama econó-
mica, contamina y
atenta contra nuestra
cultura”.❖
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1 BRISEÑO VILCHES ALEJANDRO
2 FLORES GALLO ERNESTO
3 HERNÁNDEZ SÁNCHEZ

GERMÁN
4 LUNA BANDILLA JESÚS
5 MACIEL CARBAJAL CRISTOBAL

EDUARDO
6 MÉNDEZ HERRERA IGNACIO
7 RIZO GARCÍA GERARDO

ALEJANDRO
8 SÁNCHEZ GÓMEZ JOSÉ

RODOLFO
9 SÁNCHEZ SOSA ROSA MARÍA
1 DEL RÍO GALLO JOSÉ MIGUEL
2 GALLO MANZANO JULIO

MARCO ANTONIO
3 GARCÍA FLORES JOSÉ

ALFREDO
4 GOMEZ RUBIO RICARDO
5 GONZÁLEZ MADARIAGA

FRANCISCO JAVIER
6 IÑIGO ESPINO LEÓN
7 MACIEL CARBAJAL CRISTOBAL

EDUARDO
8 MORALES RUVALCABA

CARLOS ARTURO
9 OROZCO VILLASEÑOR

ROSALBA MARÍA DE JESÚS
10 PALOMINO PÉREZ JOSÉ

MANUEL
11 PÉREZ CARABIAS VICENTE
12 RAMOS RICO JUAN FRANCIS-

CO
13 SÁNCHEZ SOSA ROSA MARÍA
14 VALADEZ GILL LUIS ROGELIO
1 BRISEÑO VILCHES ALEJANDRO
2 CHÁVEZ GARCÍA VÍCTOR

MANUEL
3 GODINEZ CUETO GUSTAVO

ENRIQUE
4 GOMEZ RUBIO RICARDO
5 GONZÁLEZ ARCE JORGE

ALBERTO
6 JULIÁN NUÑEZ PAZ ARCELIA
7 OROZCO RUIZ LEÓN
8 ROSA SIERRA LUIS ALBERTO
9 TAMAYO FERNÁNDEZ JENI

ELENA
1 CARRILLO TOVAR CARLOS

GABRIEL
2 CORTES LAMAS ANA ISABEL
3 GOMEZ RUBIO RICARDO
4 ROSA SIERRA LUIS ALBERTO
1 CAMPOS PLASCENCIA JOSÉ

ANTONIO
2 CARRILLO TOVAR CARLOS

GABRIEL
3 CORONA GÓMEZ DIANA
4 DÁVALOS ROBLEDO HAYDEE
5 GARCÍA FLORES JOSÉ

ALFREDO
6 GOMEZ RUBIO RICARDO
7 HERNÁNDEZ PADILLA

MERCEDES JOSEFINA
8 SÁNCHEZ SOSA ROSA MARÍA
1 CAMPOS PLASCENCIA JOSÉ

ANTONIO
2 CARRILLO TOVAR CARLOS

GABRIEL
3 CORONA GÓMEZ DIANA
4 DÁVALOS ROBLEDO HAYDEE
5 GARCÍA FLORES JOSÉ

ALFREDO
6 GODINEZ CUETO GUSTAVO

ENRIQUE
7 MORALES RUVALCABA

CARLOS ARTURO
8 SÁNCHEZ SOSA ROSA MARÍA
1 ARGÜELLES JORDÁN

ERNESTO
2 CARRERA LUNA MARIO

ALBERTO
3 DÁVALOS ROBLEDO HAYDEE
4 DIEZ MARTÍNEZ SERRANO

ADRIANA
5 FRANCO ESQUEDA MARTIN

RICARDO
6 GALLO MANZANO JULIO

PROFESOR
DOCENTE
TITULAR «A»
DE T.C. (40
HRS.)

PROFESOR
DOCENTE
TITULAR «A»
DE T.C. (40
HRS.)

PROFESOR
DOCENTE
ASOCIADO
«A» DE T.C. (40
HRS.)

PROFESOR
DOCENTE
ASOCIADO
«A» DE T.C. (40
HRS.)
PROFESOR
DOCENTE
ASOCIADO
«A» DE T.C. (40
HRS.)

PROFESOR
DOCENTE
ASOCIADO
«A» DE T.C. (40
HRS.)

PROFESOR
DOCENTE
ASOCIADO
«A» DE T.C. (40
HRS.)

DEPTO. DE
PROYECTOS
DE COMUNICA-
CIÓN

DEPTO. DE
PROYECTOS
DE REPRESEN-
TACIÓN

DEPTO. DE
PROYECTOS
DE COMUNICA-
CIÓN

DEPTO. DE
PRODUCCIÓN
Y DESARRO-
LLO

DEPTO. DE
REPRESENTA-
CIÓN

DEPTO. DE
REPRESENTA-
CIÓN

DEPTO. DE
PROYECTOS
ARQUITECTÓ-
NICOS
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␣
␣
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␣
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␣

␣
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␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣

␣
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␣
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␣
␣
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␣
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␣
␣
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␣
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␣
␣
␣
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␣
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␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
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GANADOR
NO CONCURSANTE
NO CONCURSANTE

NO CONCURSANTE
NO GANADOR

NO GANADOR
NO CONCURSANTE

NO CONCURSANTE

NO CONCURSANTE
NO GANADOR
NO CONCURSANTE

NO GANADOR

NO GANADOR
GANADOR

NO CONCURSANTE
NO GANADOR

NO CONCURSANTE

NO GANADOR

NO GANADOR

NO GANADOR
NO GANADOR
NO CONCURSANTE
NO GANADOR
NO GANADOR
NO GANADOR

NO GANADOR

NO CONCURSANTE
NO GANADOR

GANADORA
NO CONCURSANTE
NO GANADOR
NO GANADOR

NO GANADOR

NO GANADOR
NO GANADOR
GANADOR
NO GANADOR

NO GANADOR

NO GANADOR
NO GANADOR
NO GANADOR

NO GANADOR
GANADORA

NO GANADOR
GANADOR

NO GANADOR

NO GANADOR
NO GANADOR
NO GANADOR

NO CONCURSANTE

NO CONCURSANTE

NO GANADOR
NO CONCURSANTE
NO GANADOR

NO GANADOR
NO CONCURSANTE

NO CONCURSANTE

NO CONCURSANTE

NO CONCURSANTE

GANADA
␣
␣
␣
␣
␣
␣

␣
␣
GANADA
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣

␣
␣
GANADA
␣
␣
␣
␣
␣

␣
␣
␣
GANADA
␣
␣

␣
GANADA
␣
␣
␣
␣

␣
␣
␣
GANADA
␣
␣
␣

␣
␣
␣
␣
GANADA
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣

MARCO ANTONIO
7 GARCÍA FLORES JOSÉ ALFREDO
8 IÑIGO ESPINO LEÓN
9 MANRIQUEZ GONZÁLEZ DANIEL
10 MORALES RUVALCABA CARLOS

ARTURO
11 NAVARRO SARMIENTO GEORGINA
12 OROZCO RUIZ LEÓN
13 PÉREZ BORRAYO BERTHA

YOLANDA
14 PÉREZ CARABIAS VICENTE
15 REZA JIMÉNEZ ALFREDO
16 SÁNCHEZ SOSA ROSA MARÍA
17 VELASCO VILLASEÑOR ROSA

MARÍA
18 VELÁZQUEZ LÓPEZ ROSA

MARGARITA
1 ALCANTAR GUTIÉRREZ JOSÉ

ALFREDO
2 DE ANDA RAMÍREZ IGNACIO

DANIEL
3 DEL RÍO GALLO JOSÉ MIGUEL
4 FRANCO ESQUEDA MARTIN

RICARDO
5 GARCÍA NAVA EVELIA
6 IÑIGO ESPINO LEÓN
7 MANRIQUEZ GONZÁLEZ DANIEL
8 MORALES RUVALCABA CARLOS

ARTURO
9 NAVARRO GONZÁLEZ DINA

ROCÍO
10 NAVARRO TORRES ENRIQUE

JAVIER
11 RAMOS RICO JUAN FRANCISCO
12 RIVAS VELÁZQUEZ BENJAMÍN
13 RIZO GARCÍA GERARDO

ALEJANDRO
14 RUBIO REYNOSO CARLOS
15 SABORIO ORTEGA CRISTINA

FLORENCIA
16 VALADEZ GILL LUIS ROGELIO
17 VELÁZQUEZ LÓPEZ ROSA

MARGARITA
1 FALLAD CHÁVEZ MARYAM

ZURAYA
2 FLORES GALLO ERNESTO
3 GARCÍA NAVA EVELIA
4 MEDINA QUINTERO GABRIELA

GUADALUPE
5 NAVARRO GONZÁLEZ DINA

ROCÍO
6 REGALADO RAMOS TRINIDAD

FERNANDO
7 RODRÍGUEZ GONZÁLEZ

GONZALO
8 SABORIO ORTEGA CRISTINA

FLORENCIA
9 SÁNCHEZ SOSA ROSA MARÍA
10 VÁZQUEZ VILLEGAS APOLONIO
1 DE ANDA RAMÍREZ IGNACIO

DANIEL
2 FERRER JIMÉNEZ ENRIQUE
3 FRANCO ESQUEDA MARTIN

RICARDO
4 GARCÍA NAVA EVELIA
5 GARCÍA YERENA MARÍA LUISA
6 GONZÁLEZ SOTO ROBERTO
7 IÑIGO ESPINO LEÓN
8 MADRIGAL FIGUEROA

GUILLERMO GERARDO
9 NAVARRO GONZÁLEZ DINA

ROCÍO
10 OLIVARES GONZÁLEZ ADRIANA

INÉS
11 RUBIO REYNOSO CARLOS
12 SABORIO ORTEGA CRISTINA

FLORENCIA
13 SOLTERO SANTIAGO JUAN

ENRIQUE
1 MIRELES MADRUEÑO

JOSÉ LUIS
2 NAVARRO GONZÁLEZ

DINA ROCÍO
3 PLASCENCIA ESCAREÑO TOMÁS
␣ SIN ASPIRANTES

1 ÁVILA RODRÍGUEZ
MÓNICO

2 GUTIÉRREZ GONZÁLEZ
MARÍA CRISTINA

3 VEGA CÁRDENAS
GABRIELA

ATENTAMENTE
”PIENSA Y TRABAJA”

Guadalajara, Jalisco a 18 de Junio de 2001
LA COMISIÓN DICTAMINADORA

ING. RODOLFO GUZMÁN CAMARENA
Presidente

ARQ. ANA LILIA MARES SÁNCHEZ
Secretario

PLAZA

DESCRIPCIÓN ADSCRIPCIÓN CLAVE SITUACIÓN NOMBRE RESULTADO

PARTICIPANTE PLAZA

DESCRIPCIÓN ADSCRIPCIÓN CLAVE SITUACIÓN NOMBRE RESULTADO

PARTICIPANTE

PROFESOR
DOCENTE
ASOCIADO «A»
DE T.C. (40
HRS.)

PROFESOR
DOCENTE
ASOCIADO «A»
DE T.C. (40
HRS.)

PROFESOR
DOCENTE
ASOCIADO «A»
DE T.C. (40
HRS.)

PROFESOR
DOCENTE
ASOCIADO «C»
DE M.T. (20
HRS.)
PROFESOR
DOCENTE
ASOCIADO «C»
DE M.T. (20
HRS.)
PROFESOR
DOCENTE
ASOCIADO «C»
DE M.T. (20
HRS.)

DEPTO. DE
TEORÍAS E
HISTORIAS

DEPTO. DE
TECNICAS Y
CONSTRUC-
CIÓN

DEPTO. DE
PROYECTOS
URBANÍSTICOS

DEPTO. DE
ARTES
VISUALES

DEPTO. DE
ARTES
VISUALES

DEPTO. DE
ARTES
ESCÉNICAS

␣
␣
␣
␣
␣

␣
␣
CUAAD-08
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣

␣
␣
␣
␣
␣
CUAAD-09
␣
␣
␣
␣
␣

␣
␣
␣
␣
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␣
␣
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␣
␣
␣
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␣
␣

␣
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␣
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NO CONCURSANTE
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NO GANADOR
NO CONCURSANTE
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GANADOR
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NO CONCURSANTE
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GANADOR
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NO GANADOR
NO CONCURSANTE

NO GANADOR
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NO GANADOR

NO GANADOR
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NO GANADOR
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NO GANADOR

NO CONCURSANTE
NO GANADOR

NO CONCURSANTE
NO GANADOR
NO CONCURSANTE
NO CONCURSANTE

NO GANADOR
NO CONCURSANTE
NO GANADOR

NO GANADOR

NO CONCURSANTE

GANADORA
NO GANADOR
NO CONCURSANTE
NO CONCURSANTE
NO GANADOR

NO CONCURSANTE
NO GANADOR
NO CONCURSANTE
NO CONCURSANTE
NO GANADOR

NO CONCURSANTE
GANADORA

NO GANADOR
NO CONCURSANTE

NO GANADOR

NO CONCURSANTE

NO CONCURSANTE

GANADOR
␣

NO CONCURSANTE

GANADORA

NO CONCURSANTE

␣
␣
␣
␣
␣

␣
␣
GANADA
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
␣
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␣
␣
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␣
␣
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␣
␣
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␣

GANADA
␣
␣

DESIERTA

GANADA
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Profesionalizan los servicios de vigilancia

Personal de vigilancia aprende desde
primeros auxilios hasta combate de
incendios

Rodolfo Castillo

¿Me permite su credencial? ¿Ya se registró?
¿Tiene su pase de salida? ¿Con quién viene?

¿Le parecen familiares estás preguntas?
Son las que por lo regular reciben, de los
vigilantes, las personas que acuden al edificio
administrativo de la Universidad de Guadalajara.

¿Sabía usted que estos compañeros universi-
tarios podrían salvarle la vida, auxiliarlo en casos
de emergencia, tales como incendio, terremoto,
amenazas de bomba e incluso si sufriera algún
accidente proporcionarle los primeros auxilios?

INSTITUTO DEL VERANO

Ley indígena conflictiva

“A fin de esconder un cierto racismo,
como lo sostendrían algunos
intelectuales y políticos del siglo pasado,
lo mejor que le puede pasar al país para
resolver el problema de la pobreza, es
que esta desaparezca junto con los
indígenas”.

César Armando Ramírez

Con el tema “Ciudadanía y etnicidad en
América”, inició el primer Instituto
internacional de verano “Democracia y
diversidad”, organizado por la Universidad de
Guadalajara, por medio del Centro de Estudios
Estratégicos para el Desarrollo (CEED), la Mc
Gill University de Quebec y la New Scholl, de
Nueva York.

Dicha actividad, inaugurada la semana
pasada en el hotel Villa Montecarlo, en
Chapala, se desarrollará esta semana y la
próxima con el propósito de propiciar una
conversación intensiva en lo referente a la
diversidad cultural, constitucionalismo y
democracia en el mundo.

El evento ha reunido a catedráticos y
estudiantes de México, Uruguay, Colombia,
Hungría, República Checa, Albania, Sudáfrica
y Canadá.

En el auditorio Silvano Barba, del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, tocó el primer turno al
catedrático y periodista mexicano Rubén
Aguilar, con el tema “Ciudadanía y etnicidad
en América”.

Hizo un resumen de los argumentos que
emplearon los legisladores para no insertar a
los grupos indígenas como organizaciones de
derecho público.

Dijo que la ley aprobada el pasado 25 de
abril, no resuelve las exigencias de los pueblos
indígenas, porque sus agrupaciones no logran
reconocimiento en la nueva realidad del país.

Las fuerzas políticas del país no quisieron
otorgar a Vicente Fox la posible victoria de la
pacificación en Chiapas, por lo que aprobaron
una ley indígena que no satisface al Ejército
Zapatista de Liberación Nacional, afirmó el
catedrático y periodista Rubén Aguilar.

El también profesor de la Universidad
Iberoamericana y columnista de El universal,
indicó que el argumento de la clase política
mexicana para no respetar el espíritu de la
ley elaborada por la Comisión para la
Concordia y la Pacificación, fue evitar una
“balcanización” en el país.

“Se razona de esta forma, según mi punto
de vista, con el fin de esconder un cierto
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racismo. Como lo sostendrían ciertos
intelectuales y políticos del siglo pasado, lo
mejor que le puede pasar al país para resolver
el problema de la pobreza, es que esta
desaparezca junto con los indígenas”.

Un criterio jurídico argumentado por
varios de los actores políticos que participaron
en la aprobación de la ley indígena, impugnada
por varios grupos étnicos, es que reconocerles
su autonomía daría lugar a un cuarto poder.

“Hubo una serie de elementos políticos,
de los cuales en el fondo destaca uno
importante: que esas fuerzas políticas (el
Partido Acción Nacional y el Revolucionario
Institucional) no estaban dispuestas a darle una
victoria al presidente de la república.

“Una condición ciudadana que permita su
acceso pleno a la protección del derecho como
ciudadanos mexicanos, pero al mismo tiempo
con una visión distinta, que garantice su propia
identidad cultural”.

Durante esta semana y la próxima esperan
la participación de una veintena de
especialistas, entre los que destacan Ken
Prewit, catedrático de la Universidad de Nueva
York y director del censo 2000 en Estados
Unidos, que hablará sobre el impacto de los
residentes mexicanos en ese país en los últimos
años.❖

la importancia de una cultura de prevención a
todos los empleados que laboran en el edificio.
De igual forma se implementarán simulacros
calendarizados con diferentes situaciones de
contingencia y la repartición de folletos que
contienen información para actuar en casos
de emergencia”.

Rodríguez Pérez solicitó el apoyo de los
usuarios de los inmuebles de la UdeG, para
que cooperen para lograr una cultura de
protección y mayor seguridad.

“Necesitamos que nos vean como personal
para su apoyo y seguridad, no solo como
aquellos que molestan por cualquier cuestión”.

Una oportuna intervención

El pasado 30 de mayo, tres mujeres fueron
atropelladas por un automóvil compacto en
las confluencias de las avenidas Enrique Díaz
de León y Vallarta, accidente por el cual
sufrieron considerables heridas e incluso
fueron reportadas en estado crítico.

En ese momento los transeúntes
impactados por los acontecimientos, no sabían
cómo actuar. Personal de vigilancia del edificio
que alberga las principales dependencias
universitarias se dio cita en el lugar de los hechos
para de inmediato prestar los primeros auxilios,
mientras que arribaban al lugar la Cruz roja y
Cruz verde.

Esta oportuna intervención permitió que
las tres accidentadas recibieran una mejor
atención médica. Por fortuna las lesionadas
se encuentran fuera de peligro.❖

El personal de vi-
gilancia, tanto del edi-
ficio de Rectoría,
como del Administra-
tivo, se profesio-
nalizan. Durante más
de dos años se han
capacitado en dife-
rentes cursos enfoca-
dos a la seguridad de
las personas, todos
ellos impartidos por
diferentes instancias
gubernamentales y
no gubernamentales.

“Lo que busca-
mos con estas
medidas es cumplir

constancia de ‘edificio seguro’, al cumplir con
la reglamentación para dicho fin”.

Además, se cuenta con un plan de
emergencia, el cual plasma las directrices para
enfrentar cualquier contingencia, los
procedimientos y estrategias a seguir por
compañeros de seguridad, a fin de mantener
las normas mínimas de seguridad en la
prevención de riesgos.

“Para continuar con nuestro objetivo se
tiene considerado impartir conferencias sobre
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con una de nuestras obligaciones, que es
salvaguardar la seguridad de los trabajadores,
usuarios y del propio inmueble”, manifestó el
licenciado Gustavo Rodríguez Pérez, jefe del
área de seguridad, de la unidad de
conservación y mantenimiento del edificio
administrativo de la UdeG.

“Lo estamos logrando, pues gracias a la
profesionalización de los servicios de vigilancia
y protección, el honorable cuerpo de
bomberos de Guadalajara proporcionó la

Durante más de dos años se han capacitado
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Los estímulos al campo, del tamaño de los granos de arena

Incierta la producción agrícola en Jalisco

Luis Eduardo Carrillo

Para el campo mexicano, este inicio del
temporal de lluvias es una expectativa más
sobre lo incierto de la producción agrícola,
porque las condiciones climáticas y
económicas son adversas y evidencian, una
vez más, que los campesinos de nuestro país
están desprotegidos, sin capital ni asistencia
técnica efectiva.

A esta despro-
tección financiera
podemos agregar los
factores ambientales
que afectan la pro-
ducción de alimentos, y
los bajos costos que
tienen algunos granos
básicos, lo que hace
que esta actividad no sea negocio.

Al respecto, investigadores del
Departamento de Producción Agrícola, del
Centro Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), de la Universidad de
Guadalajara, comentaron para Gaceta
Universitaria que la agricultura ha sido
castigada por dichos aspectos, de tal manera
que los pequeños productores, que son la
inmensa mayoría, están desmotivados.

A los campesinos les llueve

A decir de los estudiosos del CUCBA, los
agricultores están motivados por el “adelanto”
en las lluvias. Sin embargo, esto puede

cambiar y es prematuro asegurar que
continuará así el temporal.

“Esperamos que este año sea bueno y
tenga correspondencia con la producción de
granos”.

El doctor Ariel Ruiz Corral, investigador
de agroclimática, del Instituto Nacional de
Investigaciones Forestales, Agrícolas y
Pecuarias (INIFAP), dijo que según la Comisión
Nacional del Agua, las precipitaciones de lluvia

en este periodo serán
buenas.

El también aca-
démico del CUCBA

añadió que para la
zona metropolitana
de Guadalajara el
promedio es de 900
milímetros de agua.

“Si pensamos que este año habrá más
lluvias, entonces las zonas rurales tendrán un
impacto positivo.

“Para este ciclo no esperamos eventos
extremos como El niño o La niña. Es un
temporal tranquilo, ya que a partir del primero
de junio las lluvias se han establecido”.

José Sánchez Martínez, docente y
estudioso del Centro de Investigación de
Semillas de este campus, coincidió con el
doctor Ruiz Corral en el sentido de que el
campo tendrá un temporal benigno, bien
distribuido y será mejor al del año pasado.

Más del 75 por ciento de la superficie
total de siembra de nuestro país es
temporalera y va en aumento, lo que significa

que la mayoría de cultivos dependen de la
lluvia.

Existe otro problema: nuestras lluvias y el
temporal se sujetan en gran medida a las
cuencas hidrológicas que provienen de las áreas
boscosas, las cuales tienden a desaparecer, lo
que genera menores precipitaciones.

El investigador Juan Francisco Casas Salas
explicó que las condiciones de lluvia han
cambiado a causa de tres factores importantes:
un temporal errático, recorte del periodo de
lluvias y la cantidad de estas, lo que “afecta el
rendimiento del campo, porque cada cultivo
tiene un ciclo vegetativo establecido, el cual
va a la par con la distribución de lluvias
(estación de crecimiento)”.

“Un estudio del doctor Ruiz Corral
considera que el ciclo de lluvias ha ido a la
baja. Podríamos tener una precipitación de
120 días y se acorta el ciclo”, comenta Jesús
Sánchez González, investigador del CUCBA.

“Pueden caer tormentas en un día y no
llover durante muchos otros o las
precipitaciones ser pocas. De hecho se están
modificando las condiciones climatológicas, ya
que existe una reducción promedio de seis días
en la distribución de lluvias”.

Expectativas de producción agrícola

Si las condiciones climáticas resultan
favorables, las expectativas del cultivo y su
rendimiento podrían mejorar.

Para el doctor Ruiz Corral, la importancia
de la siembra del maíz en el estado recae en
su rendimiento por hectárea, el cual asciende
a 3.5 toneladas bajo condiciones de temporal.

“Esperamos cosechar un buen volumen de
la gramínea y con ello superar las 750 u 800
mil hectáreas de siembra de este producto en
Jalisco”.

De acuerdo al maestro en ciencias
Salvador Hurtado de la Peña, jefe del
Departamento de Producción Agrícola, si la
lluvia se presenta en un promedio de 800 a
850 milímetros, en esta temporada se podrían
cosechar cerca de dos millones de toneladas
de maíz.

“En el caso de cultivos como el frijol, se
espera un rendimiento aceptable”, señaló Ruiz
Corral.

Rogelio Lépiz, especialista en frijol,
expresó que dada la mejora del precio de la
leguminosa en los últimos tres meses, los
agricultores han mostrado interés en sembrarla
y no solo en áreas donde comúnmente se
cultiva, sino también en el Centro, Sur y Altos
de Jalisco.

Con respecto a las oleaginosas, Ruiz

especialistas de la máxima casa de estudios
en Jalisco.

El doctor Mario Abel García Vázquez,
coordinador del posgrado del CUCBA, añadió
que por el bajo precio de los granos es posible
que pueda bajar la superficie sembrada.

En tal sentido, las asociaciones de
productores y campesinos en general,
comentan que los subsidios ya no son los de
antes. Al no haber precios de garantía, las
utilidades las determina el mercado
internacional.

El doctor Rogelio Lépiz agregó: con los
precios de granos como el sorgo, maíz y frijol,
el agricultor no saca los costos de producción,
y año con año se descapitaliza el campo.

“El campesino invierte, trabaja sus
parcelas y al vender las cosechas estas no le

reditúan”.
El universitario José

Sánchez Martínez advirtió
que otro obstáculo es el alto
costo de los insumos.

Según encuestas entre
agricultores, el valor de una tonelada de
fertilizante está por arriba del precio de una
tonelada de maíz. El maestro Hurtado de la
Peña dijo que el campo no evoluciona
“porque no hay flujo de capital que permita

implantar procesos agronómicos y
comerciales más rentables”.

“El campesino no cuenta con recursos
económicos, los créditos de los bancos se han
ido rezagando al no ser una industria rentable,
y ahora quienes tienen el control sobre el
agricultor son los agiotistas o acaparadores”.

Los montos de inversión inyectados al
campo son pobres. Aun en las zonas
prometedoras falta inversión.

Hurtado de la Peña dijo que los gobiernos
dan estímulos “del tamaño de los granos de
arena”. Programas como el de Alianza para
el campo no benefician a la producción ni
elevan el nivel de vida de los campesinos.

Sánchez Martínez explicó que por falta de
recursos económicos la mayoría de los
campesinos mexicanos no cuentan con
maquinaria.

“En cualquier ejido existen pocos tractores.
Llega el temporal y todos quieren sembrar al
mismo tiempo”.

El investigador argumentó que por 100
agricultores hay un tractor equipado, mientras
que países con los que tenemos tratados
comerciales tienen hasta 1.5 tractores por
campesino.

Comentó que la estrategia que se ha
presentado en los últimos años ha sido solo
en apoyo de cultivos de exportación, lo que
no favorece a los granos básicos producidos
en el país.

“Es fácil ver desde el escritorio lo barato que
resulta importar el maíz, pero generamos un
problema social, pues se desalienta al agricultor.

Lo más recomendable para el agricultor
es cuidar su medio de vida, que es el suelo.
Para ello debe emplear material orgánico y
un buen control biológico, lo cual evitará
muchos problemas.

Así mismo deberá tener cuidado con los
materiales genéticos que utiliza, adaptar otros
y asesorarse en el uso de agroquímicos.

Los especialistas del Departamento de
Producción Agrícola, del CUCBA, afirmaron
que es necesario invertir en investigación,
porque actualmente se destina el .08 por
ciento del producto interno bruto en tal
sentido, que es poco, comparado con lo que
invierte nuestro vecino país del norte: hasta
el 1.5 por ciento.

Esto se refleja en instituciones como la
INIFAP y otras que no cuentan con recursos
humanos y económicos suficientes.

“No invertir en la investigación o el
desarrollo de tecnología, implica un alto riesgo,
porque tendemos a depender de otros países”.

El maestro Hurtado de la Peña indicó que
“para hacer más rentable al agro nacional se
requiere agresividad en capitalización y
comercialización, y no pensar de forma
empresarial en el sentido de que lo que genere
ganancias, pasa y lo que no, se queda”.

Se deben realizar estudios para conocer
los recursos agroclimáticos de los suelos,
cultivos, especies y condiciones ambientales
de México.

Aseveró que los involucrados en este sector
deben poner algo de su parte: en el caso del
agricultor, arriesgarse y agrupase.❖

En México, por 100 agricultores hay un tractor equipado
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A pesar de que auguran un
buen temporal, hay

desaliento por los bajos
precios de los granos básicos.

En caso de ser benévola la lluvia, podrían cosecharse dos millones de toneladas de maíz

Corral dijo que a pesar de que hay
estimaciones de que Jalisco cuenta con tierras
buenas para estos cultivos, no se siembra lo
suficiente para abastecer la industria aceitera,
de tal modo que este sector tiene que importar
el grano.

El especialista en agroclimas indicó que
los productos que normalmente exporta
nuestro país, son algunas frutas tropicales y
hortalizas.

Aclaró que esto no pasa con los granos
básicos, pues “no somos autosuficientes”.

La peor crisis económica del campo

La situación por la que atraviesa el campo
mexicano es triste, ya que pasa por una fuerte
crisis, que incluye la descapitalización,
emigración, competitividad,
poca o ninguna asistencia
técnica, desplazamiento de
cultivos, escaso apoyo a la
siembra de granos básicos,
falta de tecnología y bajos
precios de los cultivos.

Lo anterior origina que el campo ya no
sea un negocio ni un modo de vida.

Uno de los principales problemas es el
referente a los precios, indicaron los

Obligamos a que el campo se descapitalice en
recursos humanos”, coincidieron los estudiosos
de la Universidad de Guadalajara.

La superficie cultivada de granos básicos
se ha reducido y han sido desplazados por
otras especies de mayor atractivo económico.

Lo anterior se puede comprobar en
municipios del estado como Zapopan,
Tlajomulco, y otros, en donde las tierras
agrícolas son ocupadas por plantas de agave,
aseveró el doctor Ruiz Corral.

Aclaró que esto se compensa con el
mejoramiento genético y la obtención de semillas
que elevan el rendimiento por unidad de
superficie de estos cultivos, lo que ha hecho que
la producción no tenga un descenso importante.

“Sin embargo, deben cuidarse las políticas
agrícolas para ver qué se debe sembrar y no solo
cumplir los caprichos de los dueños de la tierra”.

El estudioso sugirió realizar una clasificación
de las tierras para definir las que pueden
dedicarse a una agricultura rentable y que los
programas no vayan dirigidos a las tierras pobres.
Por eso es necesario reubicar al agricultor.

El investigador del INIFAP aseveró que las
condiciones del campo son menos favorables
que antes. Esto se debe a una serie de
combinaciones en el manejo de los suelos,
como son: mal empleo de agroquímicos, lo
que genera toxicidad en las plantas, y
degradación de la tierra cultivable.

Además, el agricultor mexicano extrae de
la cosecha todo: “grano, pastura, esquilmo,
rastrojo y maleza y al suelo no le reintegra
nada”.

Quienes tienen el control, son
los agiotistas o acaparadotes.

El campesino invierte, trabaja sus parcelas y al vender la cosecha le reditúa

Cultivos de Jalisco
Riesgo + temporal

Cifras de 1999
Jalisco

Hectáreas

77,000

12,000

1,617

32,145

720,000

80,500

30,600

Producto

Maíz forrajero.

Sorgo forrajero

Arroz

Frijol

Maíz

Sorgo grano

Trigo
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José Luis Cárabes

de agua se reservaba para nado exclusivo de la señora Jacqueline. Años
después le explicaron que reservoir significa reserva de agua para uso
de la irrigación o el tratamiento y su potabilización.

Disyuntiva del fugitivo: ser matacán o trasconejarse

Para consuelo de frustrados que no van ni a Kenia ni a Tanzania a
balear leones o elefantes, existen los safaris fotográficos o el pasatiempo
de los cazadores de palabras.
El lenguaje de los cazadores es tan rico que podemos saquearlo. Todos
sabemos a que velocidad se mueven quienes van a matacaballo. Pero
pocos saben explicar qué significa ir a matacán. La liebre que se escurre
a velocidad de matacán jamás es alcanzada por los perros de presa.

Deja tras sí un reguero de cadáveres
caninos.
Hay dos formas de evadir  a los
perseguidores. Una es correr en sprint
de matacán. La otra es trasconejarse.
Los perros perseguidores, en este caso
son ve loces,  pero estúpidos.  Sin
percatarse rebasan, dejan atrás al
conejo, y siguen ciegos y acelerados en
su búsqueda.
Escoge, pues: o huyes veloz como matacán
o te agazapas y le ganas a la jauría en
astucia.

Otra vez los hijos de su madre naturaleza vuelven a
proyectar un jardín botánico.
De inmediato replicó alguien:
-Todos los jardines son botánicos.
-No es verdad. Al menos yo conozco un jardín que no es
botánico.
-¿De qué hablas?
-Del beer garden.

Los ignorantes son felizmente ingenuos. Un palurdo que
viaja para diversificar su tedio se encontró en un parque
yanqui un estanque denominado Reservoir Jacqueline
Kennedy. En su intocable ignorancia creyó que tal cuerpo

25 de junio

XX Curso de actualización médica, que se

efectuará del 25 de junio al 21 de

septiembre, de lunes a viernes, de 15:00

a 20:30 horas. Las conferencias se

realizarán en el auditorio de patología,

ubicado en el edificio Q, del CUCS.

Informes e inscripciones al teléfono 36

17 50 22, o en la Coordinación de

medicina, Sierra Nevada 975, puerta 7,

edificio Q.

3 de agosto

Inicia diplomado avanzado en salud y

seguridad en el trabajo, en el Departamento

de Salud Pública, del CUCS, ubicado en

Sierra Mojada 950, puerta 2, edificio N,

planta alta, colonia Independencia.

Informes en los teléfonos 36 17 99 34,

36 17 78 46.
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18 de junio

Especialidad en análisis de impuestos,

que inicia el 10 de septiembre. Fecha

límite de registro de solicitudes: 27 de julio.

Examen de admisión: 1 de agosto.

Informes en el teléfono 36 56 50 59.

Maestría en dirección estratégica de la

calidad (generación 2001-2003). Fecha

límite para trámites: 27 de julio. Inicio de

clases: 17 de septiembre de 2001. Horario

de clases: viernes, de 18:00 a 22, y sábados,

de 8:00 a 14:00 horas. Sesión informativa:

18 de julio, 19:30 horas, módulo B, del CUCEA.

Mayores informes: CUCEA, Periférico

norte 799, Belenes, Zapopan, Jalisco.

Teléfonos 36 33 29 73, 36 33 90 24. Fax:

36 36 96 41.

Continúan los trámites para cursar la

maestría en mercadotecnia, que

comienza el 17 de septiembre de 2001.

Horario de clases: viernes, 18:00 a 22:00,

y sábados, de 8:00 a 14:00 horas. Sesión

informativa: 17 de julio, 19:30 horas,

módulo B, CUCEA.

Mayores informes: CUCEA, Periférico

norte 799, Belenes, Zapopan, Jalisco.

Teléfonos 36 33 29 73, 36 33 90 24. Fax:

36 36 96 41.

25 de junio

II Expo emprendedores del CUCEA, del 25

al 27 de junio, en el auditorio central.

Informes al teléfono 38 33 21 73.

18 de junio

Posgrados en el CUCBA. Maestría y

doctorado en ciencias agrícolas,

ciencias pecuarias, ciencias biológicas

(área ecología) y ciencia del

comportamiento.

Fecha límite de registro de

solicitudes: 27 de julio.

Informes del posgrado en ciencias

agrícolas, con el doctor J. Francisco

Casas Salas, teléfono 36 82 02 13;

ciencias pecuarias, con la doctora

Margarita Hernández Gallardo, teléfono

36 82 02 73; ciencias biológicas (área

ecología), con el doctor Eulogio Pimienta

Barrios, teléfono 36 82 00 76; ciencias

del comportamiento, con el doctor Héctor

Martínez Sánchez, teléfono 31 21 11 58.

20 de junio

El Departamento de Estudios de la

Comunicación Social celebrará su XV

aniversario, en el auditorio de la librería

“José Luis Martínez”, del Fondo de

Cultura Económica, ubicada en

avenida Chapultepec 198.

Durante el evento se sostendrá un

diálogo con el doctor Jesús Martín

Barbero, sobre “El papel de la

Universidad de Guadalajara en el

desarrollo de la investigación sobre

comunicación en México”.

La cita es a las 19:00 horas.

Informes al teléfono 38 23 75 05.

17 de julio

Coloquio “Latinoamérica: países

abiertos, ciudades cerradas”, a

efectuarse del 17 al 20 de julio, en esta

ciudad. Convoca el Departamento de

Geografía y Ordenación Territorial.

Informes al teléfono 3819-3381.
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III Encuentro estatal sobre la enseñanza

de la física del nivel medio superior, y VI

Encuentro estatal de experimentos y

aparatos de física, a efectuarse el 22 de

junio, en las instalaciones de este plantel,

ubicado en avenida Tesistán y Papayo,

colonia Tuzania, Zapopan, Jalisco.

Informes e inscripciones en los

teléfonos 36 33 34 15, 36 33 34 63, 36

56 30 55, o en el Departamento de

Ingeniería de Proyectos, teléfonos 36

56 25 15, 36 56 51 41.
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18 de junio

Continúa el registro de solicitudes para

cursar la maestría en ingeniería

mecánica, en el Departamento de

Ingeniería Mecánica Eléctrica, del CUCEI,

que inicia el 17 de septiembre.

Informes en el  teléfono 36 19 40 28.

El Departamento de Ingeniería Química

invita a cursar la maestría y el doctorado

en ciencias en procesos biotecnológicos

(pertenecientes al padrón de excelencia

de Conacyt), ciclo escolar 2001 B.

Examen de admisión: 29 de junio.

Inicio de clases: 17 de septiembre de 2001.

Mayor información en los teléfonos

36 50 34 01, 36 19 40 28.

20 de junio

XXVIII Reunión nacional de la “Asociación

nacional de facultades y escuelas de

ingeniería” (Anfei), del 20 al 22 de junio, en

las instalaciones de este centro universitario.

La ceremonia de inauguración será el

21 de junio, a las 9:00 horas, en el paraninfo

Enrique Díaz de León.

Más informes en los teléfonos 36

19 69 10, 36 19 60 17, 36 19 23 79.
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18 de junio

Foro de análisis sobre el estado actual

de las licenciaturas del CUAAD, a las

18:00 horas, en el campus Huentitán.

Informes a los teléfonos 36 74 45 02,

36 74 61 66, 36 74 71 85.
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Inauguración de la Semana del

contador a efectuarse del 18 al 22 de

junio, a las 10:00 horas, en el auditorio

Doctor José Barba Rubio, de este

centro, en la sede Ocotlán. Organizan

el Departamento de Contaduría y

Finanzas y la comunidad estudiantil de

la carrera.

19 de junio

Conferencia “La contabilidad como una

herramienta para el control y la toma de

decisiones”. Imparte el doctor Ramón

Sánchez Sánchez, Universidad Central

“Martha Abreu”, de Las Villas, Cuba,

profesor huésped del CUCiénega, a las

9:00 horas, en el auditorio Doctor José

Barba Rubio.
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Sayula, principal productor de jitomate

Alejandro Macías Macías*

Sayula es el principal municipio productor
de jitomate en Jalisco, al aportar en 1999
el 27 por ciento de la superficie destinada
a ese cultivo.

La producción en Sayula se realiza en
el periodo primavera-verano. 80 por ciento
es destinada a la exportación a Estados
Unidos, lo que refleja la importancia que
para las empresas productoras de l
municipio tiene establecer adecuadas
relaciones de comercial ización en la
frontera de aquel país, ya que es esta etapa
de la cadena productiva la que genera los
mayores rendimientos (aproxi-madamente
75 por ciento de la utilidades se quedan en
la comercialización), además de que existen
relaciones oligopólicas al interior de este
es labón, por lo que es d i f íc i l  a  los
productores exportar directamente su
producto.

En Sayula confluyen entre siete y ocho
empresas importantes,  las que con-
centran alrededor del 96 por ciento de la producción. Estas
tienen capitales provenientes de Sinaloa, Autlán, así como
locales.

La importancia de las relaciones de interdependencia que se tienen
con Sinaloa, radica en que este estado es el máximo productor de
jitomate, y además de ques ahí donde están las principales empresas
productoras del país.

Estas empresas cuentan con una amplia experiencia en la
industria, e incluso varias de ellas han logrado establecer
distribuidoras en Estados Unidos, por lo que las relaciones que
mantenga con el las podrían permitir mayores niveles de

rentabilidad a la producción de Sayula, siempre y cuando no se
caiga en la dependencia.

En cuanto a Autlán, este municipio en los ochenta era el
principal productor de la hortaliza en el estado. Sin embargo, a
finales de esa década, prácticamente desapareció la producción
por problemas fitosanitarios y financieros, derivados de una
deficiente planeación de la producción, hecha con una visión a
corto plazo.

Muchos de los empacadores que estaban en Autlán y que
cayeron en bancarrota, se han trasladado a Sayula con el fin de
continuar en el negocio con mejores expectativas. Empero, no

s iempre han cambiado la forma de
producir, y en algunos casos reproducen los
errores cometidos allá.

Hay capital de gente importante de
Sayula que ha incurs ionado en la
producción de j i tomate, dadas las
expectativas positivas que la hortaliza ha
significado para el municipio. Incluso
existen inversionistas de la región que
también han incursionado. No obstante, es
marginal la participación de este capital
local, motivo por el que los pequeños
productores participan poco, lo que a su vez
implica no tener acceso a la dinámica del
mercado internacional.

Lo anterior, junto con la poca demanda de
mano de obra local que se utiliza y los problemas
ambientales y sociales que la producción de
jitomate ha generado, lleva a la conclusión de
que hasta ahora el desarrollo de este cultivo, si
bien teóricamente puede dejar grandes
beneficios a Sayula y a la región del sur de
Jalisco (también se produce en Amacueca y en
San Gabriel en invernadero), hasta ahora estos
no se han manifestado, por lo que se deben
tomar medidas para hacer más rentable la
industria, a fin de ofrecer mayores beneficios
para los productores locales y foráneos, y
conseguir, así, un impacto positivo en el
desarrollo regional.❖

* Profesor investigador del Departamento de

Estudios Sociales y Humanidades, del Centro

Universitario del Sur, de la Universidad de

Guadalajara.

Enfermedades y abortos en mujeres

Doctor en ciencias Francisco Trujillo Contreras*

La Universidad de Guadalajara y el Centro
Universitario del Sur, por medio del Centro
regional de investigación y diagnóstico
epidemiológico de enfermedades infecciosas
y parasitarias humanas y animales, realiza un
proyecto de investigación en los dos hospitales
de segundo nivel (IMSS y SSJ) de Ciudad
Guzmán, Jalisco, con el objetivo de identificar
casos clínicos de esta enfermedad en
embarazadas y en mujeres que presentan
abortos.

Dicha investigación surge por encontrar
en un pequeño estudio, una alta incidencia de
toxoplasmosis en mujeres con abortos no
explicables.

Hasta la fecha, se han procesado 300
muestras sanguíneas, de las cuales 80 (26.6
por ciento) han resultado positivas a la prueba
de hemaglutinación indirecta con títulos de
1:64.

A pesar de esta alta frecuencia, al realizarse
las pruebas de inmunoensayo enzimático
(Elisa), la mayoría resultó con la inmuno-
globulina G aumentada, lo cual indica que han
presentado la infección, pero su respuesta
inmunológica ha sido adecuada para proteger
a estas pacientes de la enfermedad.

Solo 12 pacientes (4 por ciento), han
salido con la inmunoglobulina M aumentada.
Son a las que se les dará tratamiento médico.

Estos resultados no son los esperados hasta
el momento, ya que de acuerdo a la

información inicial, se esperaba encontrar un
número mayor de mujeres enfermas.

Tranquiliza observar el comportamiento de
esta enfermedad, lo que da pauta para abrir
otras líneas de investigación que intenten
explicar las causas de los abortos espontáneos.

En relación con la forma de contagio,
aunque la mayoría de las pacientes
entrevistadas confirmaron tener la presencia
de gatos en sus casas, en un estudio anterior
realizado con pruebas de laboratorio a una
muestra representativa de gatos de Ciudad
Guzmán, se encontró una prevalencia baja
de infección en ellos, por lo que pensamos
que no es esta la principal causa de infección.

A la par de este proyecto, la MVZ Blanca
Michel Arámbula realiza una investigación en

animales de consumo humano (reses y cerdos),
en el cual encontró, a la fecha, una alta
positividad de infección y de enfermedad en
ellos, lo que aunado a la respuesta de que sí
acostumbran comer carne de animales mal
cocidos, podría ser esta la causa principal de
infección.

Sin embargo, no podemos adelantar
conclusiones hasta no terminar ambos
proyectos.

Este proyecto ha sido financiado por la
empresa Kodak internacional.  En él colaboran
alumnos y médicos pasantes de pregrado, de
la carrera de medicina de este centro
universitario.❖

* Responsable del proyecto.

Centro Universitario del Sur
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Margarita Alegría

El programa Tiempos de ciencia y arte para
niños, de la Universidad de Guadalajara, está
de fiesta.

Luego de 13 años de acercar a los
investigadores, especialistas y artistas con la
gente menuda, por medio de conferencias,
talleres y diversas actividades adecuadas a su
edad, por fin contará con un lugar para que
de forma permanente se pueda llevar este
contacto.

María Fernanda Sierra de Páramo,
responsable del programa desde su creación,
dio a conocer la exclusiva a Gaceta
Universitaria.

Explicó que hace unos días la licenciada
Sunny Ramírez, directora del Museo de las
Artes, autorizó la creación de un espacio
donde se programarán diversas actividades
científicas y artísticas para niños y jóvenes.

“Será una especie de cueva, ya que ese
lugar está en el sótano del Museo, adaptada
para que los menores continuamente puedan
asistir. La idea es que una vez que asistan a la
conferencia o al taller, los niños tengan
diversas formas de expresar lo que
aprendieron”.

Entusiasmada, explicó que se trata de un

ACTIVIDADES

Espacio para niños en el Museo de las Artes

espacio único que funcionará quizá en unos
tres meses, cuando sean reanudadas las
actividades del museo.

Dijo que programarán la presencia de
pintores, músicos, escultores, poetas, quienes
alternarán con especialistas de todas las ramas
de la ciencia, como astrónomos, botánicos,
ecologistas, arquitectos, que serán ponentes
y guías.

Con base en la demanda que ha tenido
este programa universitario en las primarias y
secundarias del estado, aseguró que la entrada
a este nuevo espacio infantil será de acuerdo
a una solicitud previa.

Tras considerarlo como el logro de una
meta, mencionó que este espacio se asemeja
a los que tienen muchas universidades en el
mundo para actividades con niños.

“Todavía no tiene nombre, pero llevará
uno muy atractivo para chicos y grandes”,
aseguró María Fernanda.

Otros proyectos

El programa de Tiempo de ciencia y arte para
niños, realiza en escuelas primarias y
secundarias federales diversas actividades,
como cuentacuentos, talleres artísticos y
conferencias.

Esta acción la efectúa de acuerdo al
calendario escolar, de septiembre a junio y
conforme a una relación de planteles que entrega
la propia Secretaria de Educación en Jalisco.

Además, en la Feria Internacional del Libro
en Guadalajara, participa en el área de los
profesionales, con actividades culturales
hechas por y para niños.

Para la próxima edición de la FIL, en la
que será Brasil el país invitado, se ha
programado una videoconferencia en la que

participen niños de Guadalajara y de Manaos,
Brasil, que llevará como título “La fauna del
Amazonas nos habla”.

María Fernanda Sierra recordó que
durante julio y agosto, en conjunto con la red
de bibliotecas de la Secretaría de Cultura de
Jalisco, organiza en varios municipios “Mis
vacaciones en la biblioteca”, para acercar de
forma divertida a los niños con los libros y
adentrarlos a temas desconocidos, pero de
interés para ellos.❖

De fiesta el programa de Tiempos de ciencia y arte para niños
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INVESTIGACIÓN

De la plaza a la tertulia

Investigan las diversiones públicas y
privadas del siglo XIX

Alejandra Tello

Hablar de que en el siglo XIX, los bailes como
las mazurkas, polkas y valses eran
considerados indecentes, puede sonar
irrisorio, pero en aquel entonces, el contacto
físico entre dos personas de sexos distintos
era mal visto por la moral católica. Se decía,
incluso, que los giros vertiginosos hacían que
las doncellas perdieran su virginidad.

“De la plaza a la tertulia. Diversiones
públicas y privadas en Guadalajara durante la
república restaurada”, es un trabajo de
investigación que desarrolla en la actualidad la
maestra Lorena Cortés Manresa, investigadora
del Seminario de historia mexicana, del Centro
Universitario de los Altos (CUAltos).

Dentro de la metodología de
investigación, existe una parte teórica
importante. El principal modelo analítico es
una publ icación de 1987 sobre las
diversiones públicas en la ciudad de México,
en la que lo interesante es ver cómo ciertas
práct icas de diversión consideradas
pecaminosas por parte de la iglesia,
comienzan a extenderse de las capas altas
hacia los bajos estratos de la sociedad.

Lo curioso es que la iglesia considera que
las clases altas sí pueden divertirse; pero en el
caso de las bajas, es necesario reglamentar
las diversiones para que lo hagan de manera
ordenada.

Los espectáculos a los que asistía el
pueblo eran, por lo general, los que no le
costaban. Solo el teatro tenía grandes
auditorios.

“Estamos hablando de una sociedad
predominantemente oral, y el teatro cumplió
una función importante en Guadalajara.

“Me he encontrado relatos sobre las
visitas a los baños de Agua Azul (lo que
ahorita es el parque), en donde había un lago
con paseos en barco”.

El trabajo forma parte de una investigación
que pretende abarcar un periodo de larga
duración y un espacio geográfico, como la
zona de los Altos de Jalisco.

Los trabajos publicados sobre el tema solo
presentan el punto de vista del estado, cómo
ve las diversiones y cómo encontró en ellas
una buena fuente de ingresos por el concepto
de expedición de licencias que antes manejaba
la iglesia.

Cortés Manresa está interesada en rescatar
otra perspectiva: la de la sociedad.

“Para reconstruir la visión de la sociedad,
debemos contrastar la legislación sobre las
diversiones, con las que presentan las fuentes
hemerográficas y la literatura.

“La legislación muestra la visión de las
normas cívicas de la convivencia armónica, la
conducta socialmente aceptada para convivir

en orden en un espacio público. La
hemerografía y la literatura, no solo describen
los espacios de diversión, sino las actitudes y
prácticas de los individuos ante la oferta de
diversiones en la ciudad”.

En aquel entonces, existía una intensa
actividad comercial y un aumento de la
neces idad  de  o t ros  espac ios  de
distracción.

Este proyecto está adscrito a una línea de
investigación denominada “Historia cultural

privadas, se van modificando durante el
siglo XIX.

 “Esta perspectiva antropológica es la
que nos permite incursionar más allá del
dato histórico, interpretar las actitudes
respecto a la diversión”.

La también maestra en letras
hispanoamericanas señala que este proyecto,
en etapas, se concentra en la zona
metropolitana, pero pretende alcanzar un
estudio comparativo con la región de los Altos.❖

del occidente de México, siglos XVIII al XX”, en
el CUAltos.

“Este estudio sirve para tener puntos
de par t ida para acercarnos a l  caso
nuestro.

“La perspectiva que estamos consi-
derando, tiene que ver, junto con la teoría
de análisis lingüístico, con la antropología
y la historia. Tratamos de ver cómo las
ideas consideradas modernas: bailes,
obras de teatro y ciertas diversiones

ACERVO

Biblioteca pública del estado: sus metas

Urgente mejorar su infraestructura, porque hasta ahora, su
mantenimiento ha sido superificial

Armando Ramírez Fregoso

Difundir la importancia y la riqueza cultural que representa la Biblioteca
pública del estado y gestionar recursos para mejorar la infraestructura
y adquirir tecnología, son los objetivos que se ha planteado el maestro
Carlos Fregoso Gennis, nuevo director de esta dependencia de la
Universidad de Guadalajara.

A partir del 16 de mayo, el anterior rector del Centro Universitario

libros que hay en gran cantidad, hasta los financieros y
tecnológicos.

“Para que nuestra biblioteca se considere a la par de cualquier otra
del mundo, es importantísimo que no solo sea conocida en el país,
sino fuera del mismo”.

Explica que el edificio en el que se encuentra pertenece al gobierno
del estado, pero gracias a un contrato de comodato, lo administra la
UdeG.

“Es urgente mejorar su infraestructura física, porque el
mantenimiento que se le ha dado al edificio ha sido superficial. Es
importante que nos preocupemos en este sentido, porque tenemos

de Ciencias Sociales
y Humanidades, fue
invitado para ocupar
el cargo que han
ostentado persona-
lidades como el
escritor Juan José
Arreola, quien de
hecho está consi-
derado como director
honorífico de esta
dependencia.

“La meta es que
la sociedad en
general, no solo la
comunidad univer-
sitaria, conozca y
sepa la importancia
que representa para
Jalisco y el occidente
de México, tener una
riqueza bibliográfica
como la que repre-
senta nuestra biblio-
teca pública”.

nueve pisos que se
manejan en condi-
ciones rudimentarias.
La universidad pone
su mejor esfuerzo,
pero no es suficiente
si no contamos con
apoyos del gobierno
del estado o federal”.

Enfatiza la necesi-
dad de contar con sis-
temas de mejor tec-
nología informática,
tanto para recabar
datos propios de su
acervo, como para
darse a conocer por
internet, a fin de cu-
brir las necesidades
de los usuarios e in-
teresados en la biblio-
teca.

Esta biblioteca
está considerada
como la más impor-

Son pocas las instituciones en el país que pueden darse el lujo de
contar con un conjunto de documentos tan importante como el que
hay en este lugar, asevera el flamante director, ya que alberga
documentos que datan desde el siglo XVI, así como una colección de
11 incunables, que son anteriores a esta fecha.

“Es uno de nuestros grandes proyectos difundir a la comunidad
qué es lo que tenemos y qué es lo que requerimos. Eso es lo más
importante, para preservar, para conservar, para poner a disposición
del público estos recursos bibliográficos”.

Señaló que la biblioteca necesita diversos tipos de apoyo,
desde recursos humanos, para clasificar los documentos y

tante en cuanto a memoria histórica, después del Archivo general de la
nación.

“Es urgente que nos apoyen con recursos humanos para que
tengamos el personal calificado que requiere una empresa de esta
índole”.

Además de la labor de gestionar recursos, Fregoso Gennis se
propone que la biblioteca tenga una fuerte presencia en la
sociedad.

“Queremos que se conciba a la biblioteca como un punto de referencia
cultural, que se ha perdido al paso de los años; queremos rescatarla como
punto neurálgico de la cultura”.❖

La biblioteca alberga documentos que datan desde el siglo XVI

M
IG

U
E

L
 S

Á
N

C
H

E
Z



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

          •  18 de junio de 200118

ACORDES

Música por amor al arte

En la explanada del Edificio
Administrativo, se festejará el

Día de la música

Ricardo Ibarra

Más de 100 países compartirán bajo el mismo sol los efectos de la
música este próximo 21 de junio, para celebrar el Día de la música.
Para ello, la UdeG, en conjunto con la Alianza Francesa de Guadalajara,
reúnen a cinco agrupaciones y tres solistas locales, en la explanada
del Edificio Administrativo de esta casa de estudios.

Debido a que este día los músicos tocan por amor al arte, todos los
conciertos en las distintas urbes del mundo son gratuitos. Y como
para honrar a la música, lo único necesario es la voluntad de crear
armonía, los asistentes a los conciertos dejan la organización del festival
musical a las instituciones.

La Coordinación General de Extensión (CGE), para cumplir su
función de sembrar en la sociedad la cultura fuera de edificios dedicados
al papeleo y los trámites, invitó a participar a
esta fiesta de la música a las bandas La Estaca
Brown, Shangar, Grand Mama, La Rueda y
Hemisferios. Con su pedazo de melodía
contribuirán las solistas Julieta Marón, Sara
Valenzuela y Pilar Reyes.

La fiesta empezará a las 16:30 horas, con
la participación de Shangar, conjunto que experimenta con los sonidos
de las percusiones. Seguirá el hilo sonoro La Rueda y La Estaca Brown,
este último con influencias de jazz, rap, reggae y hip hop.

A las 19:00 horas aparecerá en escena Julieta Marón, seguida
por Sara Valenzuela, con su nueva propuesta como solista.

La banda Hemisferios, que aparece a las 20:00 horas, ofrecerá
un sonido potente y melancólico, con influencias de grupos ingleses
y estadunidenses alternativos. La noche terminará con la vibra
positiva del reggae, a cargo de Grand Mama, antecedido por  Pilar
Reyes.

La coordinadora de promoción de música de la CGE, Ana Teresa
Ramírez de Alba, informó que para mayor comodidad del público
asistente habrá pocas sillas, lo que facilitará que el cuerpo se
predisponga al movimiento.

En la explanada del edificio se instalarán
dos foros, para que al terminar un grupo, de
inmediato siga el otro.

Ese día alrededor del mundo se cantarán
muchas canciones en español, inglés, francés
o italiano, pero todas coincidirán en el empleo
de las mismas entonaciones musicales. El
placer por la música no se distingue por el
color de la oreja por la que entra.

Teresa Ramírez destacó que ese día
músicos de distintas ciudades europeas y
otras partes del globo toman las calles, con
el único plan de musicalizar los pasillos
urbanos.

Desde 1982,
cada 21 de junio, por
iniciativa de autori-
dades francesas, los
músicos aficionados y
profesionales irrum-
pen en las actividades

metropolitanas en calles, patios, plazas,
jardines y museos. A partir de 1985, la fiesta
de la música ha salido de Francia y se celebra
en 107 países, con el apoyo de las embajadas
francesas.

Cada concierto, desde el más modes-
to hasta el más prestigioso, es produci-
do por su organizador. En Francia, es-
cuelas de música, conservatorios, insti-
tuciones musicales, asociaciones, muni-
cipalidades, radio, televisión, empresas
públicas o privadas se asocian a la fiesta
de la música y organizan sus propios
conciertos.❖Julieta Marón pisará el escenario a las 19:00 horas
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Rescatan costumbre huichola

El maíz de cinco colores los une como
pueblo

Ricardo Ibarra

Técnicas para cultivar la tierra con auxilio de
las fases lunares, la preparación de abono
orgánico o fertilizantes de foliares naturales,
así como la reflexión sobre el uso de
plaguicidas y persistencia “del costumbre”
huichol, fueron temas que se abordaron en
San Miguel Huextita, comunidad huichola de
Jalisco.

Este sábado y domingo, los campesinos
de la sierra huichola tuvieron un taller con la
intención de introducir en la conciencia de los
agricultores, la necesidad de retirar el uso de
herbicidas en los cultivos de maíz, mediante
la aplicación de métodos naturales.

Con el respaldo de la Unidad de apoyo a
las comunidades indígenas (UACI), de la
UdeG, el Programa de apoyo a las culturas
municipales y comunales, además del proyecto

“Huicholes y plaguicidas”, que asesora Patricia
Díaz, fue posible que especialistas en el trato
con la tierra y el cultivo del maíz, asistieran a
la comunidad de los huicholes.

Uno de estos especialistas tiene por
nombre Ezequiel Macías. Su técnica de cultivo
es trabajar la tierra según la etapa en que se
encuentra la luna.

La luna, así como tiene efectos sobre los
seres vivos, también influye en el agua. Por
ello es arriesgado sembrar tres días antes o
después de luna llena, porque la fuerza de sus
rayos cae sobre los cultivos, llenándolos de
plaga.

El lapso de luna menguante es la mejor
temporada para labrar la tierra. Incluso puede
sentirse dicha influencia al cortar una rama
de árbol, porque “es más dura en luna llena”,
explicó la ambientalista Cindy McCuligh, que
efectúa una investigación de campo en la sierra
huichola y que cursó algunas materias en el
CUCBA para su maestría en la York
University.

En el taller, al que asistieron huicholes de
otras comunidades, McCuligh enseñó a los
campesinos cómo preparar un abono
orgánico con tierra, rastrojo, estiércol y cal,
ceniza o carbón, además de dos tipos de
fertilizantes de foliares naturales: uno con
minerales y otro con plantas, este último
mediante la utilización de pequeños retoños
de la región: mezquite, guamúchil o huisache.

Este taller es el segundo efectuado en la
comunidad sobre dicho tema, porque los
plaguicidas han disminuido la producción del
maíz huichol, lo que atenta contra su
tradicional maíz de cinco colores: azul,
morado, blanco, amarillo y pinto.

Junto con lo anterior, sufren enfermedades
y muertes ocasionadas por tal motivo, en
especial por el uso, entre otros, del glifosato,
2 4-D y el paraquat.

Samuel Salvador Ortiz, investigador de la
UACI, aseguró que al inicio de la práctica de
regar los campos con plaguicidas, los labrados
producían más y mejores elotes, pero al paso

de los años la tierra empezó a esterilizarse y
necesita de mayor cantidad de herbicida.

“La gente de las comunidades estamos
cada vez más condicionados a los apoyos del
gobierno, a los agroquímicos que nos dan para
trabajar los cuamiles. Esto, además de
deteriorar la tierra, pone en riesgo nuestra
cultura y costumbres que tenemos con el maíz.
Sobre todo en los jóvenes que empezaron con
la dinámica del intercambio monetario con el
gobierno”.

Sin conocer a fondo las sustancias que
provienen de otra cultura y de las cuales se
desconocen las consecuencias a largo plazo,
los huicholes intentan regresar a las formas
de sembrar de sus antepasados.

“El maíz es nuestro dios, porque el maíz
de cinco colores nos ha dado un porqué vivir
en comunidad y hacer tradición y fiestas. Es
lo que nos une como pueblo. Tenemos que
protegerlo y trabajar con otros métodos que
no degraden la tierra”, aseguró Samuel
Salvador.❖
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: ARTURO VALDEZ, PINTOR

VICT IMARIO
POR RICARDO IBARRA

RADIO UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Integración de las ciencias en el siglo XXI
Elba Castro*

Una de las principales colaboradoras del
programa radiofónico El gabinete del doctor
Caligari (104.3 FM, miércoles, de 21:00 a
22:00 horas), es Elba Castro, quien escribió
este artículo, difundido por XHUG.

¿Puede una sola ciencia o rama del conocimiento
resolver los problemas que vivimos las sociedades
del siglo XXI? Por ejemplo: ¿a qué ciencia le toca
solucionar el problema de la degradación
ambiental que sufrimos a escala planetaria? ¿Qué
especialización debe establecer las estrategias
para superar la pobreza? ¿A qué tipo de
especialistas se debe consultar para que nuestros
países caminen y se sostengan en la democracia?
¿Desde qué especialización del conocimiento se
puede mejorar la especie humana?

Si bien es cierto que las ciencias y la tecnología
ha avanzado más en los últimos 100 años que
en toda su trayectoria, también es verdad que
vivimos una crisis múltiple que amenaza nuestra

calidad de vida como personas y sociedades.
¿A qué se debe esta crisis? ¿Por qué a

veces parece que la ciencia y la tecnología se
alejan de la solución a estos problemas de
sobrevivencia a escala planetaria?

Desde una perspectiva autocrítica, algunos
científicos y pensadores contemporáneos, como
el francés Edgar Morin, señalan que desde hace
relativamente poco la ciencia, mejor dicho, la
hiperespecialización de la ciencia y la tecnología
casi independizada de la ciencia, han propiciado
la aparición de estos y otros nuevos problemas.

¿Cómo superar el peligro atómico?
¿Cómo manejar sustentablemente el agua?
La lista interminable de planteamientos ha
puesto en tela de juicio nuestras antiguas
formas de solucionarlos y conocerlos.

La ciencia tradicional se ha visto
rebasada. El reto más importante para
Edgar Morin, es desaprender la lógica con
la que hemos conocido hasta ahora
(prácticamente desde el renacimiento hasta
hoy), romper con nuestro sistema de

Exposición: Casa de la Palabra y las Imágenes, del Departamento
de Estudios Literarios.
Alteraciones hogareñas: en la obra que presento, aparece mucho
mobiliario. Será porque estoy reordenando mi casa; no solo mi casa
física, sino mi persona también, que es mi propia estancia.
Por el pasillo: estoy en un momento de transición. Siempre estuve
identificado con mi creación, hasta que me saturé. Siento que estaba
dándole vueltas a los mismos temas. Ahora vivo una etapa en la que
busco algo, aunque no sé exactamente qué, y aunque ello fatiga,
voy hacia delante, como todo proceso natural.
Podar el jardín: ahora soy más minimalista. Antes era bastante
complicado. Mi manera de ser y tratar a la gente resultaba compleja
para quienes estaban a mí alrededor. En la actualidad vivo más
tranquilo, acepto mejor las situaciones, cosa que, sin duda, está ahí,
en mi obra. Si no fuera por estos procesos naturales, pintaría como
hace cinco u ocho años. Nunca dejamos de estar en un periodo de
experimentación.
Sala de tv: estamos sujetos a influencias. Para mí, es la vida
diaria. Salir a diferentes bares, ver videos, checar con persistencia
los periódicos, las revistas, internet. Toda la información recibida,
de alguna manera, es reflejada. Esas son las influencias que
tenemos. Quizá por eso, de alguna manera, se marcan tanto las
generaciones. La información se filtra, reinterpreta y saca por
medio de la obra.
Al baño: nunca razono los cuadros. Cuando el arte se razona, deja
de ser arte, decía un maestro mío. En mi caso, siempre intento que
fluya el inconsciente. Es una especie de terapia. Hace que olvide
mis problemas. Puedo estar de un humor pésimo ese día, pero
cuando pinto y fluyo, el producto sale por sí solo.
Sala de recepción: no sé cuál va a ser el resultado. En algunos
casos pongo manchas de colores, hasta que poco a poco surge el
trabajo. No me funciona bocetear, pienso que mi pintura es más
visceral.
Congeladora: los trabajos que inicio y dejo que descansen días o

Ahora soy más minimalista
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pensamiento que nos conduce a parcelar
la realidad y hace que las mentes sean
incapaces de relacionar los distintos saberes
clasificados en disciplinas.

Es necesario deconstruir la hiperes-
pecialización del conocimiento que extrapola
un solo aspecto de la realidad y desconoce las
importantes consecuencias humanas y
prácticas, contribuyendo, por ejemplo, a
despojar a los ciudadanos de las decisiones
políticas o tecnológicas a favor de los expertos.

Para Edgar Morin se trata de que los
ciudadanos y los científicos (también ciudadanos)
comprendamos un mismo objeto desde
diferentes perspectivas, mediante un lenguaje
compartido que posibilite el acercamiento entre
los conocimientos parciales, que permita la
traducción y la correspondencia de las ideas, la
reconstitución del todo a partir de sus elementos
para formar un objeto complejo, esto es,
compuesto de articulaciones.❖

* Investigadora del CUCBA.

meses, sí cambian en su idea inicial, pues contienen mayor variedad
de emociones.
La cama: los cuadros que más fuerza tienen, son los que hago
enojado; como que llevan más intensidad. Sin embargo, ese tipo
de presentaciones no gustan mucho. La gente tiende a querer un
rollo medio complaciente, pero la mayoría de las veces conmigo
no lo encuentran. En realidad, nunca he querido complacer a los
demás.
La cantinita: interesas a las personas cuando te ven en un periódico
o te hacen una entrevista. Ven esto como un evento social, por eso
a muchos ni los invito.
Frente al espejo: sin la oportunidad de estar en una exposición,
no puedes superarte. A tu alcance está la posibilidad de encerrarte
en tu mundo, de creer que heces bien las cosas; pero no tiene
sentido que nadie las vea. Ahora sí que hay que estar en el fuego
para quemarse. Hay que estar ahí presentes.❖

Margarita Sierra renuncia a la

dirección de la FIL

La Coordinación de empresas de la

Universidad de Guadalajara, informó que

Margarita Sierra Díaz de Rivera, quien fungía

como directora de la Feria Internacional del

Libro de Guadalajara, presentó su renuncia con

efectos a partir del 30 de junio.

Sierra desarrollará otras actividades dentro

de Radio Universidad de Guadalajara, adscrita

a la Coordinación de Extensión Universitaria.

Por un lapso de tres meses cumplirá funciones

de asesoría para la nueva directiva de la Feria

Internacional del Libro.

La Coordinación de empresas, quien

reconoció la labor hecha por Sierra, solicitó al

consejo de administración de la Feria

Internacional del Libro una reunión de la cual

surja una propuesta para la nueva directiva,

con el fin de presentarla al Rector general.

XV aniversario del DECS

En el marco del XV aniversario del Departamento

de Estudios de la Comunicación Social (DECS), de

la UdeG, este miércoles 20 de junio tendrá lugar un

diálogo sobre “El papel de la Universidad de

Guadalajara en el desarrollo de la investigación de

la comunicación en México”. En él participará como

invitado especial el doctor Jesús Martín Barbero.

La cita es en las instalaciones del Fondo

de Cultura Económica, a las 19:00 horas.

La maestra María Elena Hernández

Ramírez, nueva jefa de este departamento, dio

a conocer que durante estos 15 años han

realizado alrededor de 100 proyectos en

investigación, los cuales contribuyeron, en

diferente medida, tanto al desarrollo teórico y

metodológico del campo de la comunicación

social, como a la comprensión de fenómenos

comunicacionales específicos.

Desde 1998, el DECS cuenta con un

programa de formación para profesores-

investigadores, reconocido por el Conacyt: la

maestría en comunicación. Además, participa

en otros tres posgrados de la propia UdeG: los

doctorados en ciencias sociales, en educación,

y la maestría en ciencias sociales, todos con

reconocimiento de excelencia.

Nueva jefa en el DEL

Dulce María Zúñiga es la nueva jefa del

Departamento de Estudios Literarios, de esta

casa de estudios. La semana pasada tomó

posesión de su cargo, con la responsabilidad

de sacar adelante, durante los próximos tres

años, proyectos clave de esta dependencia.

Zúñiga, quien ya había fungido como jefa del

DEL, dejó claro que entre sus proyectos

inmediatos está lograr que la maestría en

literatura del siglo XX y el posgrado en letras,

ingresen al padrón de excelencia del Conacyt.❖
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Rodolfo Castillo

DEPORTES

Leonas Negras, rumbo a la Copa USA

Rodolfo Castillo

En las gradas las notas del mariachi se
hicieron escuchar: “Guadalajara,
Guadalajara, hueles a pura tierra mojada…”;
“somos pocas, pero muy ruidosas”, diría una
entusiasta y escultural morena al tomar el
ritmo de estos acordes.

Mientras tanto, en el terreno de juego, las
Leonas Negras de la Universidad de
Guadalajara conseguían su boleto al imponerse
un gol a cero al representativo de la
Universidad de Coahuila y con ello terminar
con un marcador global de cinco goles a cero,
luego de que en el partido de ida golearan
por cuatro tantos a cero.

Con este resultado las universitarias se
proclamaron campeonas de la séptima Copa
universitaria Corona 2001, lo que les da
derecho de viajar a Los Ángeles, California,
para participar y representar a México en la
Copa USA de futbol femenil, a verificarse el
julio en el vecino país del norte.

Luego de dejar en el camino a varias
universidades y escuelas de educación superior
del país, las también bicampeonas de la
universiada nacional y que en su mayoría
conformarán la selección mexicana que estará
en la universiada mundial, programada para
agosto de este año, en Pekín, China, lograron
el primer lugar en este torneo, en su segundo
intento, ya que en el 2000 se quedaron en el
camino al obtener la segunda posición, tras
perder en la final contra la Universidad de
Nayarit.

“Este campeonato nos permite dar un
mensaje a nuestras autoridades universitarias,
para que volteen al deporte, pues se demuestra
que en la Universidad hay calidad. Esperamos
que los nuevos directivos apoyen y respondan
a sus deportistas, para que el deporte sea una
prioridad y se den cuenta que el desarrollo
individual no es solo tecnología y
computadoras”, manifestó el entrenador
Marco Fabio Arreola Arredondo.

El joven estratega aseguró que se confirma
el buen momento por el que atraviesa el futbol

femenil en esta casa de estudios: “este logro
se anexa al que es buscado por el equipo
femenil de la preparatoria 10, que disputará
en el Distrito Federal la copa nacional Coca
Cola”.

“Una mención especial merecen las
jugadoras Ana Cristina González Cepeda y
Tracy Lilian Austin Vázquez, ambas
estudiantes de cultura física, quienes se
encuentran concentradas con la selección
nacional, que dirige Leonardo Cuéllar”.

La selección femenil de la UdeG,
conformada desde hace dos años, está
integrada en su mayoría por estudiantes de la
licenciatura en cultura física y deportes, de los
centros universitarios de Ciencias Económico
Administrativos (CUCEA), de Exactas e
Ingenierías (CUCEI) y de los regionales de la
Costa Sur y del Sur.

Una vida entre patadas

Tiene apenas 21 años, cinco de ellos entre el

taekwondo y el futbol, inclinándose por este
último.

“Mi vida la he vivido entre las patadas.
Estuve seis años en el taekwondo, pero ante
la insistencia de mi padre y mi hermano, que
siempre estaban platicando de lo lindo,
apasionante y dinámico que es el futbol,
alterné estas dos disciplinas. Finalmente decidí
que quería seguir dando patadas, pero a un
balón, y aquí estoy”.

Su nombre es Alejandra Dávila Marín,
preseleccionada para las universiadas
nacionales. Aficionada a las Chivas (aunque
pierdan, en las buenas y en las malas). Gusta
de escuchar música, jugar billar y por qué no,
disfrutar de uno que otro libro.

“Estoy en verdad ilusionada de representar
a mi país en un certamen mundial, pero antes
viajaré en julio al Distrito Federal, para
someterme a unas pruebas que la Comisión
Nacional del Deporte (Conade), exige. Ojalá
y nos quedemos. Sería cumplir uno de mis
más grandes anhelos”.❖

Zoraida Sevilla
Alejandra Dávila

Maritza Araiza
Saida Arteaga
Lucina Fierros

Luz María García
Araceli Núñez

Nora de Dios Castillo
Rocío Lozano

Melinda Rivera

las campeonaslas campeonaslas campeonaslas campeonaslas campeonas

En la Universidad hay calidad

México, campeón centroamericano

de esgrima

Luego de derrotar a Guatemala por 45 a 38 y

así obtener el primer lugar en la modalidad de

espada por equipos varonil, los hermanos

Federico y Óscar Ortega, del equipo de esgrima

de la Universidad de Guadalajara, junto con

Edgar Chumacero, contribuyeron para que

México consiguiera el título del XXI

Campeonato centroamericano y del Caribe.

El primer lugar obtenido por nuestro país

se dio luego de acumular 14 preseas, de las

cuales cinco fueron áureas, cinco de plata y

cuatro de bronce, en el marco del Festival

olímpico que se efectuó en el gimnasio del

Centro de Alto Rendimiento de Villa Tlalpan, en

el Distrito Federal.❖

La prepa 10 al estadio azteca

Las jovencitas de la escuela preparatoria 10 de

esta casa de estudios, se reportan listas para

jugar la final de la IV Copa Coca Cola 2001, en

la ciudad de México, nada más y nada menos

que en el coloso de santa Úrsula, mejor conocido

como estadio Azteca, frente a las representantes

de Nayarit, el próximo sábado 23 de junio.

El equipo de la prepa 10 pasa por un buen

momento, luego de dejar en el camino a los

estados de Hidalgo, Tamaulipas, Guanajuato,

Quintana Roo y en la semifinal derrotar al

Distrito Federal por dos tantos a cero.

Con la dirección técnica del profesor Alberto

Velázquez, las universitarias esperan obtener el

título nacional y participar en el torneo

internacional que se desarrollará en la ciudad de

Minneápolis, Minnesota, en la unión americana.❖

Reapertura de la alberca Olímpica

Desde el pasado miércoles 6 de junio del

presente se reabrieron las puertas de la alberca

Olímpica de la Universidad de Guadalajara, tras

seis meses de inactividad.

Con nueva administración a cargo del

profesor y entrenador de la selección de natación

de la UdeG, Luis Mejía, este espacio deportivo

se alista para recibir a la comunidad universitaria

y al público en general e invita para que asistan

a los cursos que se impartirán de lunes a sábado,

de natación para niños desde los cuatro años,

para adultos y waterpolo, por mencionar algunos.

Los costos para la utilización de estas

instalaciones son prácticamente simbólicos,

pues de inscripción se paga tan solo 100 pesos

y la aportación mensual es de $170. Para los

trabajadores de la UdeG hay descuentos del

25 al 30 por ciento, con derecho a tres clases

por semana.

Los horarios de la alberca Olímpica,

ubicada en el núcleo deportivo del Tecnológico

(Revolución y Olímpica), son desde las 5:00

hasta las 20:00 horas.❖

Elvira Lizzet Vargas
Ana Cristina González
Flor Araceli García
Laura Lomelí
Zayaira González
Gabriela Mireles
Paulina Peña
Lucila Venegas
Enriqueta Oropeza
Erika Silva Álvarez.

DT: Marco Fabio Arreola.
Auxiliar: Enrique Dávila,

TIENE UNA SORPRESA PARA TI

Presenta este anuncio en la
Oficina de Comunicación

Social,  edificio Administrativo
(Av. Juárez 976, piso 6).

HORARIO: DE LUNES A VIERNES,
ÚNICAMENTE DE 16 A 18 Y SÁBADOS

DE 11 A 13 HORAS.

✁

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
23 DE JUNIO DE 2001
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*1999. La página

electrónica de

Gaceta Universitaria

obtuvo certificado de

calidad DobleU, sitio

líder en la búsqueda

de información con

calidad, en habla hispana, para América

Latina, dentro de la red mundial de internet.

*El Colegio de

profesionales de la

psicología del

estado de Jalisco,

otorga a Gaceta

Universitaria el

reconocimiento

“Sigmund Freud”

1999, por impulsar la prevención de

trastornos psicológicos y la salud mental

en las personas.
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en la Universidad
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ya hay ternas de uno

que responda el conmutador es otro
reto para el siglo XXI

la cajita de pandora

casa de la palabra y las imágenes
repetidas

hacer de prepas corazón

george www bush

es un lugar con mucho medio ambiente

innovar para soñar

la primera plana como aviso oportuno

confidente de telesecundaria

raúldg

¿qué harán cuando se logre la
planeación de la educación superior?

hay más dureza en el corazón que en
las mezclas duras de radio U.

Revista Investigación en salud
Volumen III, número 1, abril de 2001

Centro Universitario de Ciencias de la Salud
Universidad de Guadalajara.

Canales de marketing
Posicionamiento y relaciones

internas
Ernesto Raúl González Ramírez

José Sánchez Gutiérrez
Centro Universitario de Ciencias Económico

Administrativas
Universidad de Guadalajara.

Marketing político
Un acercamiento a su objeto y

campo de estudio
Andrés Valdés Zepeda

Asociación Latinoamericana de consultores
políticos

Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas

Universidad de Guadalajara.

El libro trata una serie de temas y asuntos de
interés, relacionados, de una u otra forma,
con el marketing político, su objeto de estudio
y campo de acción, mitos y realidades sobre
esta disciplina, la evolución de la
mercadotecnia en México, las campañas
electorales y las acciones de proselitismo que
realizan candidatos y formaciones políticas del
país en los últimos años.❖

El presente material aborda las relaciones
sociopolíticas entre empresas que conforman
los canales de distribución, las cuales tienen
una naturaleza perceptiva y de actitud, así
como de comportamientos generados por
tales percepciones y el desempeño de estas
relaciones.❖

Esta edición toca los siguiente temas: La
psiquiatría transcultural en Latinoamérica,
Adhesión profesional médica, Intervención
educativa en la diabetes, Variabilidad de la
presión arterial, Atención prenatal,
Preferencia manual en niños con desnutrición
y Obesidad y diabetes millitus tipo 1.❖

Experto en economía agrícola,
agroalimentaria y rural, el ingeniero Víctor
Manuel Castillo Girón fue nombrado respon-
sable del Departamento de Estudios Regio-
nales-INESER, del Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas, de la
Universidad de Guadalajara, en donde inició
como profesor e investigador desde 1987.

Satisfecho y a la vez agradecido por su
nombramiento, el funcionario egresó del
Centro Universitario de Ciencias Biológico
y Agropecuarias, de la UdeG, de la carrera
de ingeniero agrónomo. En la actualidad es
candidato al doctorado en economía rural,
por l’Ecole National Superieure
d’Agronomie, Montpellier, Francia, con el
proyecto de investigación “Las relaciones
entre empresas agrícolas y agroalimentarias:
el caso de Jalisco ante la apertura comercial”.

Más de diez años de trabajo y esfuerzo es
la constante de Castillo Girón, quien ha
desempeñado diversos cargos dentro del

Carta económica, editada por la UdeG; de
la publicación Agromilenio, de El colegio de
ingenieros agrónomos del estado de Jalisco,
así como del comité del Centro Universitario
de Ciencias Económico Administrativas, de
la Universidad de Guadalajara.

Además de escribir artículos para revistas
y libros, cuenta con la publicación Sólo Dios
y el norte: migración a Estados Unidos y
desarrollo en una región de Jalisco. De
forma conjunta con el economista Rubén
Chavarín y Gerardo Ríos, publicó el libro
Mercados regionales de trabajo y empresa,
coeditado por la Universidad de Guadalajara,
UCLA Program on México y Juan Pablos
editores.

El colegio de ingenieros agrónomos de
Jalisco, en repetidas ocasiones ha
reconocido su talento y creatividad. De la
misma forma recibe apoyo del Programa
de retención y estímulos a grupos de
liderazgo académico (Pryegla), de la UdeG.❖
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Víctor Manuel Castillo Girón

CUCEA. Entre ellos, fue coordinador de finanzas y
de investigación del entonces Centro de Estudios
del Desarrollo Regional, así como miembro de El
colegio de investigadores, perteneciente al
Instituto de estudios económicos y regionales.

En el ámbito académico, imparte la
materia de desarrollo regional y sustentable.
Durante dos años, en El Colegio de Michoacán
dictará la de estudios rurales.

Es miembro del comité editorial de la revista
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SERVICIOS A LA COMUNIDAD
El orgullo de
ser universitario

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
La Coordinación de Extensión del Centro

Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías

invita

a las alumnas de este centro a prestar su
servicio social como parte de la

escolta del CUCEI
Las interesadas favor de presentarse en la

Coordinación de Extensión, frente al Proulex,
Rectoría del CUCEI, con el maestro Guillermo
Meza Díaz  o el ingeniero Francisco Navarro

Plascencia.
Tel: 36 19 17 38, correo electrónico:

gmeza@ccip.udg.mx

Dispensario arquitectónico
Laura Sepúlveda Velázquez

El Departamento de Técnicas y Construcción,
del Centro Universitario de Arte, Arquitectura
y Diseño (CUAAD), ofrece, de manera gratuita,
proyectos de construcción en tres tianguis de
la zona metropolitana de Guadalajara.

Informó lo anterior el jefe de este
departamento, arquitecto Guillermo
Sandoval Madrigal.

“Va dirigido a las viviendas que nosotros
clasificamos como populares, aquellas que
emplean recursos técnicos y económicos,
que buscan muros de ladrillo, viga de
concreto, pero que carecen de proyectos
que las hagan posibles”.

Este departamento, por medio de los

estudiantes que realizan su servicio social,
elabora proyectos generales cuyo punto de
partida es un cuarto, para de ahí pensar en
una cocineta, un baño, una recámara.

“Esos proyectos, que tenemos graficados,
los llevamos a los tianguis para ofrecerlos a la
comunidad. Por lo regular vamos al del
Baratillo, al de Santa Cecilia o al de Huentitán.

“Es como la venta de cualquier producto.
Podría decirse que es un dispensario arqui-
tectónico, con el cual auxiliamos a la gente. En
realidad, con este tipo de programas, la
Universidad cumple sus principios funda-
mentales, que son auxiliar a la comunidad”.

Para mayores informes, llamar a los
teléfonos: 36 74 45 02, 36 74 61 66, 36
74 71 85, extensiones 110 y 127.❖

Otra más para
Ingeniería Química

tesis, pero debido a varios problemas de
horarios y falta de apoyo, consideró que
la vía más rápida para titularse era la
prueba del Ceneval.

El campo de su interés es la ingeniería
bioquímica; todos los procesos de
fabricación de medicinas y vitaminas
utilizan sistemas biológicos para elaborar
productos químicos. Entre sus planes está
concluir su investigación “Producción de
lipasas mediante hongos termófilos”

A Luis Rodolfo le interesa continuar con
sus estudios y planea estudiar una maestría
en ingeniería bioquímica, que repuntará
mucho con la ingeniería genética, ya que
varios productos químicos pueden hacerse
ahora con microorganismos variados.

Considera que hacen falta apoyos para
que los jóvenes realicen investigaciones y
así optimizar recursos humanos, para que
los especialistas que estudian en el
extranjero compartan sus habilidades con
los alumnos a su regreso y no vuelvan
solamente a puestos directivos.

Entre sus planes a futuro, está desarrollar
tecnología para México y contribuir de alguna
manera para que la investigación se integre
a la economía, y no sea una carga
económica, que es la situación actual. “Hay
que hacer que la investigación produzca”.

El doctor Humberto Pérez, coordinador
del área de ingeniería química, señaló que
en mayo de 2000, los egresados de esta
casa de estudios consiguieron el primero,
cuarto, séptimo y noveno lugares y en
octubre el primero, tercero, cuarto y quinto.

“Esto habla de un buen nivel
académico, ya que por lo general no son
los mejores alumnos de la carrera quienes
se titulan por esta vía, pues existe la
posibilidad de hacerlo por promedio”.❖

Mara Melissa Marcelli

Por cuarta ocasión, el Departamento de
Ingeniería Química, del Centro Universitario
de Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI),
de la Universidad de Guadalajara, obtuvo
el primer lugar en el examen del Centro
Nacional de Evaluación (Ceneval) de
aptitud académica.

La prueba se aplica dos veces por año,
y por su grado de dificultad y validez oficial
asisten representantes del Ceneval, para
vigilar que el proceso de evaluación se
apegue a las reglas.

El examen presentado el 6 de marzo
pasado, es el cuarto que se efectúa en ese
departamento. De los seis primeros
lugares obtenidos entonces, dos fueron
para la UdeG: el primero y sexto.

Luis Rodolfo Vizcaíno Meza obtuvo mil
102 puntos, con lo que se hizo acreedor
al primer lugar nacional, en una prueba de
cerca de 200 preguntas, la cual implicó
casi 12 horas de trabajo. El sexto lugar lo
logró Susana Rubio García, también de la
Universidad de Guadalajara, quien obtuvo
un total de mil 81 puntos.

El ganador del primer sitio comentó
que los temas de estudio fueron
fundamentos de química básica, diseño de
plantas y reactores, procesos de
separación y  fisicoquímica, entre otros.

Vizcaíno Meza dijo que presentar este
examen no fue su primera opción, ya que
había iniciado la investigación para su

Vizcaíno Meza, primer lugar nacional
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El pasado 13 de junio, presidentes y representantes municipales de Chapala, Ixtlahuacán
del Río, Lagos de Moreno, San Juan de los Lagos, Villa Purificación, Jamay, Yahualica
y Zapotlán, hicieron entrega de escrituras notariadas a la UdeG, correspondientes a
predios que suman una extensión de 187 mil 702.92 metros cuadrados. Con esto
quedan regularizadas nueve propiedades pertenecientes al Sistema de Educación Media
Superior y una más al Centro Universitario de los Altos.

Estos terrenos fortalecerán los programas de ampliación de la cobertura educativa
en los planteles regionales, y en otros ya establecidos se ampliarán aulas, infraestructura
para apoyar el quehacer docente y académico y áreas deportivas, indicó el Rector
general de esta casa de estudios, José Trinidad Padilla López.
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¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
¿Tienes problemas con tu manera

de beber o de drogarte?

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

Servicios gratuitos

Cartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera cultural
A partir del 18 de junio

Regalo perro waimanarer, de aproximadamente un

año de edad. Informes al teléfono: 38 25 28 60, de

9:00 a 14:00 horas, con Carmen.

Decoración de globos para toda ocasión. Informes

con Carmina, al teléfono: 38 10 34 56.

Vendo guitarra clásica, fabricada con cedro rojo. Infor-

mes al teléfono: 31 33 34 30, con Giovanni Hernández.

Traspaso casa en Lomas de Zapopan: dos

habitaciones, cochera, patio y jardín.  $425,000.00.

Informes al teléfono: 36 95 16 84.

Vendo biper Philips barato. Informes al teléfono:

36 55 19 67, con Claudia Martínez.

Vendo computadora Hewlett Packard, disco duro

640 MB, memoria RAM 8 MB, monitor color,

$1,980.00. Informes al (0443) 34 02 03 45, con

Jaime.

Vendo curso en video de piano. Incluye teclado.

Precio $1,900.00.  Informes al teléfono: 36 27 30 54,

con Olivia.

Vendo Blazer automática, muy bien tratada,

informes al teléfono: 36 55 19 67.

Remato sofá color gris, precio $300.00. Informes con

Ruth, al 38 25 28 60, de 9:00 a 16:00 horas.

Vendo perro minitoy, tres meses de edad. Informes

al 38 26 60 73 y 38 53 48 01, con Adriana

Castellanos.

Vendo automóvil valiant duster, modelo 1972, en

buenas condiciones. Precio $15,000.00.  Informes

al teléfono: (0443) 198 50 18 o al 36 63 05 80, tardes.

Vendo terreno, 1,530 metros, en fraccionamiento

campestre Haciendas de la Herradura.

Comunicarse con la señora Silvia al teléfono: 3640

34 55.

Remato velis muy amplio, un solo uso, precio $ 250.00.

Ofrezca. Informes al teléfono: 36 63 05 80, por las

tardes.

Vendo un órgano Yamaha, modelo BK-4. Informes

con Angélica Quiroz, al teléfono: 36 86 07 31.

Bolos para fiestas infantiles, recordatorios de bautizos,

bodas, XV años. Presupuestos sin compromiso.

Informes al teléfono: 36 19 54 58, con Karina

Landeros.

¿El dinero no te alcanza? Invierte solo una vez en

tu vida y sienta las bases para tu éxito: curso

intensivo de economía doméstica. Infórmate al 36

14 73 44.

Transcripciones en computadora. Informes al 36

34 15 39, con Lilia

CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 36 15 49
80 y  36 15 49 53, fax 36 15 50
18. Abierto de lunes a viernes, de
10:00 a 20:00; sábados, de 10:00
a 18:00 y domingos de 11:00 a
16:00 horas.

❖ Mis ojos exiliados, pinturas de Verónica
Sandoval, en la sala de usos múltiples.
Permanecerá hasta el 24 de junio.

❖ Destinos:  dual idad humana y
urbana, pinturas de Raúl López García,
en las salas María Izquierdo y Javier
Campos Cabello. Permanecerá hasta el
1 de julio.

❖ El paisaje de Jalisco, exposición
fotográfica de Alberto Gómez Barbosa, en
la sala Manuel Álvarez Bravo. La
exposición permanecerá hasta el 1 de
julio.

CASA DE LA PALABRA
Y LAS IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172. Teléfonos 36
16 43 57 y  36 16 38 94.

❖ Presentación de la novela Camila la
rescatada (coedición Universidad
Autónoma de Aguscalientes–Plaza y

Valdés), de Eduardo López, jueves 21 de junio,
20:30 horas.

❖ Taller de pintura e imaginación, dirigido a
niños de 4 a 10 años, miércoles, de 16:00 a
18:00 horas. Imparten: Marisa Hernández y
María Luisa Castillo.

❖ Exposición de pinturas, de Arturo Valdez,
obra reciente.

TEATRO EXPERIMENTAL DE JALISCO.
Calzada Independencia sur sin número,
núcleo Agua azul. Teléfono 36 19 11
76.

❖ Sexo seguro... ¿seguro? Director Fausto
Ramírez, con la Compañía de Teatro de la
UdeG. Viernes 22 de junio, a las 20:30
horas.

❖ Ámbar, director Fausto Ramírez, con la
Compañía de Teatro de la UdeG. Sábados 23
y 30 de junio, a las 19:00 horas y domingo
24 de junio, a las 18:00 horas.

❖ Pingüinitos, dirigida por Sergio Laso,
domingo 24 de junio, 12:00 horas.

GRUPOS ARTÍSTICOS

BALLET FOLCLÓRICO DE LA UdeG

Con la dirección de Carlos Ochoa, en el
teatro Degollado. Funciones dominicales
a las 10:00 horas.

CINE FORO UNIVERSIDAD
Avenida Juárez 975, piso menos uno

❖ HOMENAJE A JEAN PAUL
RAPPENEAU
Ciclo “Las dirigidas por Jean Paul
Rappeneau”, 18 de junio, Le Hussard
sur let toit,16:00, 18:10 y 20:20 horas.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS
Marcelino García Barragán y
calzada Olímpica 1421. Teléfonos
36 19 69 10, 36 19 60 17 y  36
19 23 79.

❖ La cabeza de Apolo, obra del taller de
teatro La ecuación, del CUCEI. Directora
Elisa Ontiveros Delgadillo. La cita es en
la sala Clemente Orozco, del exconvento
del Carmen, los viernes y sábados (20:30
horas) y domingos (18:30 horas) de junio.

LIBRERÍA UNIVERSITARIA
Escorza 83, entre Juárez y Pedro
Moreno. Teléfonos 38 26 86 96,  38
27 24 54.

Reconocimientos al personal administrativo

La búsqueda de mayor capacitación para el personal
administrativo y mejores condiciones salariales, son
rubros en los que debe invertir la Universidad de
Guadalajara, señaló el licenciado José Trinidad Padilla
López, Rector general de la UdeG, durante la
ceremonia de entrega de reconocimientos al personal
administrativo por 20, 25, 30 y 35 años de servicio.

La Universidad de Guadalajara distinguió a un total
de 215 personas: 120, por 20 años de antigüedad,
73 por 25, 21 por 30, y uno por 35 años.

Los trabajadores recibieron un pergamino y
distintivo durante el evento, así como un estímulo
económico de entre cinco a 15 días de sueldo,
según sus años de servicio, el cual harán efectivo
en sus respectivos centros de trabajo.

El rector de esta casa de estudios aseveró que su
administración buscará los medios y conductos que
permitan una mayor capacitación para el trabajador,
quien deberá ser recompensado con mejores salarios
y ascensos dentro de la institución, hecho que
redundará en la productividad de su trabajo.❖
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Envía tus colaboraciones a los correos electrónicos de la coordinación de Gaceta

Universitaria: cristyf@redudeg.udg.mx ó jluis@redudg.udg.mx. Este órgano de difusión

universitaria se reserva el derecho de publicación y la edición de textos cuando lo requieran.

Si eres estudiante y quieres participar en esta página, manda tus

colaboraciones y toma en cuenta lo siguiente:

La redacción de los artículos deberá ser clara y concisa, con una

extensión de una cuartilla. Luego de la publicación podrás recuperarlos.

También puedes participar en la sección La tira, con una caricatura

dibujada con tinta negra o marcador oscuro sobre una hoja de papel blanco.

LA TIRA.............................................................

La moda, una cuestión vieja

Tomás Jiménez G.*

La moda, antes que este o el otro antifaz, es
un modo de afirmación, de consolidar la
imagen, afianzar bien la figura, declarar con
el atuendo esta presencia quiero, con este
ropaje pinto mi raya, con tal ritmo bailoteo
en mi mundo, con esta música le hago al pato,
al ciempiés o al ostión. En ocasiones al baboso,
que es un animal inofensivo.

En cuestión de modos, ninguna moda es
nueva, sino un reciclaje de actitudes y con estas
la manera de vestir al “mono” o a la “mona”,
que según un refrán, “aunque la mona se vista
de seda, mona se queda”, o si parafraseamos
un poco, “aunque la mona esté a la moda, de
ningún modo pierde lo mona”.

Por la moda los conoceréis, parece que
dictamina una sentencia bíblica, o dicho en
otras palabras, dime con qué atuendo te vistes
y te diré qué edad, madurez, fobias y filias
tienes.

La moda es cuestión de filias y fobias,
aunque no lo parezca: con estas “garras”
pregono mis “fuchis”, mis “guácala”, mis
gustos, complacencias y entusiasmos por esta
o la otra apariencia.

Las filias y las fobias no vienen solitas, sino
acompañadas. No se demuestran hacia este
o el otro atuendo, sino a quienes los portan, a
sus conductas y patrones sociales, morales o
ideológicos.

La moda no solo es un vestido, una camisa,
un pantalón, sino muchos artefactos o enseres
que los rodean: el arete, la pulsera, la diadema,
el collar...

No conforme con los objetos, el círculo se
abre a otras manifestaciones: el lunar, el
tatuaje, las uñas pintadas de este o el otro
color, los párpados con brillo, las pestañas
chinas o lacias, las cejas depiladas o al
natural... Hasta es posible asegurar que no
hay fracción del cuerpo que se libere de los
vaivenes de la moda.

Tanta es la multitud de satisfactores o
cuestiones a atender para estar “in” (dentro
de), que es una industria o artesanía a la alza
en constante ebullición.

Un producto o artefacto se mantiene
en boga hasta que lleguen otros aires y
soplen hacia un rumbo diferente, por lo que
las baterías solo cambiarán de punto
cardinal con los virajes de la moda. Nuevas

corrientes harán reciclar a los explotadores
del ramo, con lo que surgen magnates de
reciente cuño en el mercado, el mercadito
o el tianguis.

Hablar de moda es tan amplio, que no
solo involucra a la ropa, sino también a los
modales, las actitudes y a otros aspectos.

En cuestión de greñas, de cabelleras largas
o cortas, revisen cualquier enciclopedia y verán
de todo: muchos militares aliñados se parecen
a los formalitos de ahora; los insurrectos
“desaliñados” de espaldas serían un jipi
cualquiera. ¿En dónde la novedad?

Ninguna: lo nuevo hoy, tiene una edad de
siglos.

La moda es una manera de consolidación
de los gustos y preferencias de los adolescentes
o los jóvenes, con los que afianzan su
personalidad, con los que se apartan de los
adultos y les dicen “mírame, puede que me
parezca a muchos de mi edad, pero menos a
ti”.

El contrasentido o contradicción de ese
fenómeno sociológico llamado moda, es que
llega a ser tal la uniformación de la misma en
quienes la siguen, que el afán de distinguirse
cae por los suelos. Mal de muchos, consuelo
de...

Los seguidores de la moda logran
conformar un sector aparte, pero entre sí
navegan en una uniformidad que los convierte
en masa.

En tal momento la moda demuestra que
es un modo, como existen otros, que si bien
todos consideran nuevo, solo difiere de la
manera anterior de vestir, peinar, proceder,
en algún detalle, que bien mirado, no
constituye ningún motivo de rechazo o
impugnación.

Vista la moda como una fugacidad que
tiende a renovarse, no conviene echar pestes
contra la misma ni enfatizar el ánimo para
defenderla: es y será un devenir de cambios
con los que los jóvenes hacen el ridículo de
manera gallarda y simpática y los adultos
demuestran sus deseos de aparentar menor
edad, establecer puntos de contacto con
determinado núcleo o de plano levantar
barreras.

En otras palabras: por cuestiones de moda
no conviene gastar saliva.❖

* Estudiante del CUCSH.
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El comal le dijo a la olla

Efrén G. Ascencio

Somos un país en el que la solvencia moral
de sus autoridades es puesta en entredicho
por su conducta.

Resulta una “rutina” que los expresidentes
y exgobernadores, sean “destapados” por las
autoridades en turno.

Entonces la prensa ve lo que antes ignoró
y lanza a ocho columnas lo que no hubiera
dicho unos meses o años antes.

Basta ojear los periódicos de principios de
sexenio (de periodos atrás), para encontrar
tales o más bochornosas referencias.

Con el poder en la mano, los nuevos
gobernantes enarbolan una “valentía” que les
dura poco: hasta que llegan a acuerdos y
componendas.

Las cloacas abiertas a la salida de
presidentes y gobernadores, asombran y
asquean a la ciudadanía: propiedades mal
habidas aquí y allá, crímenes, sobornos,
chantajes, participación en actividades
relacionadas con el narcotráfico...

Algunas de estas noticias van a la nota roja y
otras dan origen a sesudos artículos de fondo sobre
delitos de cuello blanco, o sea, el hampa que
integran políticos, banqueros, industriales u
hombres de negocios en complicidad con el poder.

Fue una práctica que los presidentes por
salir nombraran al sucesor con miras a
protegerse, para que les solapara sus fechorías.

Este plan les resultó en más de alguna
ocasión y los desmanes de tal o cual expresidente
salieron a la luz mucho tiempo después.

Acostumbrados a esta dinámica, ya no
sorprende a nadie que exfuncionarios arremetan
contra figuras de la política del momento.

Ante dicha dinámica el pueblo adquirió la
cultura del regodeo, porque cuando se pelean
las comadres brotan las verdades.

Sin obedecer en un cien por ciento al esquema
planteado arriba, los dimes y diretes entre el
cardenal Juan Sandoval Íñiguez y el exprocurador
de la república, Jorge Carpizo, entran al marco
de los embates entre “polacos” en pugna.

Una cuestión es la verdad en torno a la muerte
del cardenal Juan José Posadas Ocampo y las
factibles implicaciones de altos exfuncionarios del
país, y otra la manera como ambos personajes
(Sandoval y Carpizo) manejan el asunto: parece
un pleito de lavadero o de comadres.

Tanto el cardenal como el exprocurador son
personajes públicos (el primero hasta que
muera, por ser una alta jerarquía eclesiástica
vitalicia) y el segundo una figura que debiera
respetar la investidura que en su momento llevó.

La ciudadanía, con independencia de cuál
sea su punto de vista acerca del crimen de
Posadas Ocampo, de quién de los
protagonistas de este cuadrilátero de posturas
e intransigencias tenga más o menos la verdad,
espera mayor cordura de estas personas.

La madurez de la ciudadanía pide que
también las autoridades gubernamentales y
eclesiásticas maduren, para que vayan a la par
en un proceso que ya vive el pueblo y que
requiere de sensatez.❖

Estudiante del CUCBA.


